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Los desechos personales y artículos de limpieza desechables se
deben almacenar de forma segura y separada de la basura común,
en bolsas de basura desechables debidamente amarradas y
colocar esta en una segunda bolsa, dentro de la  habitación en la
que se aisla.

Por la salud, seguridad y bienestar de todos los ciudadanos y
nuestros colaboradores, proporcionamos las siguientes medidas para
la disposición de los residuos:

2

Mantenga almacenados estos residuos durante al menos 72 horas
antes de colocarla en su bote de basura.

3

Una vez pasadas las 72 horas, colocar las bolsas mencionadas en
el punto 1 dentro de la bolsa de los residuos comunes y colocarlas
dentro de un bote de basura con tapa.

M A N T É N  S A N A  A  T U
F A M I L I A  Y  P R O T E G E  A  L O S

R E C O L E C T O R E S

T O D O S
S A N O S#

Estimado usuario:

GUÍA DE MANEJO
DE RESIDUOS
para personas con infección por coronavirus
confirmado o posible (COVID-19)
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El país se encuentra paralizado por 
el Covid-19, y la opinión pública se 
divide entre quienes abogan por 

la cuarentena estricta para evitar un 
aumento exponencial de contagios, y 
quienes alegan que una crisis económica 
sería más grave que una de salud 
ocasionada por el coronavirus. Los 
primeros defienden que lo ocurrido en 
países como Italia y España debe servir 
como ejemplo de la gravedad del virus, 
por lo que es necesario el aislamiento 
para no saturar los sistemas de salud, y 
los segundos defienden que a diferencia 
de esos países, la economía mexicana no 
resistiría largos periodos de inactividad.  

En países como España, Francia, y El 
Salvador, los gobiernos están tomando 
acciones para prorrogar los pagos de 
impuestos y servicios con el fin de mitigar 
el impacto que ésta crisis ocasiona en 
los bolsillos de sus nacionales. Ya sea 
por tener amplias reservas o mediante 
préstamos, los gobiernos procuran 
salvaguardar el bienestar de su población 
siendo conscientes de los estragos y 
gastos que puede representar el colapso 
del sistema de salud.

Por otro lado, hay líderes del 
mundo, caracterizados por un perfil 
pronunciadamente conservador, como lo 
son Donald Trump o Jair Bolsonaro, que 
ya empiezan a abogar por medidas laxas 
en cuanto a la restricción de actividades 
y de tránsito para reactivar su economía 
nacional. Argumentan que las personas 
necesitan trabajar para subsistir, por lo 
que no se debe  caer en pánico y se deben 
continuar actividades; aseguran que 
es probable que muchos se enfermen, 

pero tienden a restarle importancia a las 
afectaciones del virus.

Este posicionamiento tiene razón hasta 
cierto punto, y lo podemos apreciar en 
nuestro país. Si bien está comprobado que 
el asilamiento es la manera más eficaz 
para contener contagios, también es 
cierto que una gran cantidad mexicanos 
no tienen la posibilidad de detener sus 
labores. Muchos mexicanos viven al día y 
en la informalidad, por lo que no salir a la 
calle a trabajar significa no traer pan a la 
mesa.

Sin embargo, si estas personas que viven 
al día se enferman, implicaría de todos 
modos un periodo de inactividad, más los 
gastos de salud que han de cubrir para 
procurarse. En el peor de los casos, la 
muerte, significaría dejar sin sustento a 
su familia.

Hay que entender que la crisis económica 
y la de salud van de la mano, pero no son lo 
mismo; combatiendo la crisis económica 
no desaparecerá la de salud, ni viceversa. 
Combatir correctamente el coronavirus 
tendrá afectaciones negativas en la 
economía, pero también las tendrá no 
hacerlo, más la carga invaluable de la 
muerte de las víctimas.

Entonces, lo que hay que dilucidar es si 
quienes condenan la cuarentena lo hacen 
procurando la economía o a las personas. 
Si es la primera, la vida debería prevalecer 
sobre cualquier sistema económico, y 
si es la segunda, la pregunta que hay 
que hacernos es: ¿Cómo hacer que las 
personas puedan permanecer en sus 
casas?

ANTE LA CRISISQUE NOS AZOTA: 
SOLIDARIDAD, UNIDAD Y 

FRATERNIDAD
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Aquí es donde entra el gobierno. Podría 
actuar como otros países condonando 
pagos de servicios públicos, y dando 
apoyos a los hogares que generen 
menores ingresos. A simple vista puede 
parecer complicado por los pocos fondos 
destinados a combatir el coronavirus, 
cuatrocientos millones de pesos, si los 
comparamos con los billones que están 
destinando otras naciones al tema. No 
obstante, está la opción de usar los 
recursos destinados a programas de 
beneficencia para los famosos “ninis”, 
o el presupuesto destinado a los 
proyectos nacionales tan criticados por 
la población como el Tren Maya o Dos 
Bocas, para poder tener con qué afrontar 
la crisis.

El gobierno podría hacer esto y muchas 
más cosas, pero no lo hará, al menos por 
ahora.

Después de declarar la Fase Dos de 
la crisis de Covid-19, lo que significa 
un aumento en los contagios locales, 
el gobierno federal anunció seis 
medidas para combatir el coronavirus. 
Lamentablemente, la sociedad 
mexicana ya llevaba más de una semana 
acatando estas medidas emanadas de 
recomendaciones internacionales. No 
es sorpresa, estas medidas someras se 
limitaron a suspender actividades y dar 
prioridad a adultos mayores y personas 
con enfermedades crónicas, nada nuevo.
Esto significa que la solución debe 
emanar de la sociedad. Los bancos 
nacionales ya dieron el ejemplo y 
compartieron un plan para diferir pagos 
a sus clientes durante los próximos 
meses. Debemos promover más 
acciones de los ciudadanos para los 
ciudadanos, tanto impactos grandes 
como pequeños.

Si tenemos la posibilidad de encaminar 
a cámaras de comercio para apoyar a 
las personas, hagámoslo. Si tenemos 
la posibilidad de apoyar a nuestros 
empleados, hagámoslo. Si tenemos la 
posibilidad de donar al vecino que ahora 
no está teniendo ingresos, hagámoslo.
Las catástrofes sacan la cualidad más 
bella de los mexicanos, la solidaridad. 
Tendámosle la mano a quien más lo 
necesita porque hoy más que nunca es 
necesaria la unidad y la fraternidad.

CONSTRUYENDO 

Si toda esta incertidumbre generalizada que está ocasionando la pandemia 
de Covid-19, está generando en ti el impulso incontrolable por realizar 
compras de pánico, te sugiero que vayas colocando en el “top five” de tu 

lista, un buen sistema de paneles solares, y son varias las razones para hacerlo.

El mundo entero está convulsionado intentando detener esta enfermedad, que 
hoy se ha extendido a casi todos los rincones del planeta. Un virus que además, 
no discrimina, sino que ataca por igual a ricos que a pobres, a poderosos y 
oprimidos, a la realeza y a los súbditos, no distingue género, raza, ideología 
política, ni religión.

En tanto se encuentra una vacuna para alcanzar la inmunidad, o una medicina 
que sea eficaz para curarse, la apuesta más sensata y en la que coinciden la 
inmensa mayoría de los expertos, es acogerse a ese sencillo pero incómodo 
tratamiento que han llamado “distanciamiento social”, que no pretende 
evitar por completo el contagio, cosa que parece imposible, sino únicamente 
ralentizarlo, y así “aplanar la curva” para reducir la probabilidad de que el 
sistema y la infraestructura de atención a la salud de cada país, colapse, y 
permita atender los casos más graves reduciendo los índices de fatalidad.

Aplicar con rigor el distanciamiento social, obligará a todos a permanecer más 
tiempo en casa, lo cual incrementará el consumo de electricidad en el hogar, 
con el consiguiente impacto en la economía familiar. Así que un sistema para 
generar electricidad a partir de la luz solar, es una inversión que tiene mucho 
sentido.

Adicionalmente y lo que más nos preocupa, es lo que sucederá después de que 
haya pasado la emergencia de atender los riesgos para la salud. Todo indica que 
entraremos a un período que será muy complicado en lo económico, algunos 
sectores sufrirán más que otros, pero sin duda estamos ante el umbral de una 
crisis que será generalizada, severa y de lenta recuperación. 

En este contexto, cualquier esfuerzo de reducción de gastos, será determinante 
tanto para la economía familiar, como para las finanzas de una empresa y 
garantizar su permanencia en el mercado, así que nuevamente, todo lo que 
implique reducir gastos será bienvenido, y nada más efectivo para lograr ese 
objetivo, que un sistema fotovoltaico, que tiene el potencial de reducir a casi 
cero, un alto gasto para las empresas, que es el consumo de electricidad.

Algunos países ya están implementando medidas de apoyo a las empresas 
como incentivos fiscales, ampliación del plazo para presentar declaraciones y 
financiamiento en condiciones competitivas. 

El gobierno mexicano aún no responde a esta demanda del sector privado, 
pero esperamos lo haga. En ese caso, el financiamiento debe destinarse a 
inversiones que sean muy productivas, y un sistema fotovoltaico, por su gran 
potencial de reducción de gastos, sin duda lo es.

De modo que, puedes ir borrando de la lista el papel de baño, es seguro que un 
sistema fotovoltaico te será más útil y productivo.

¿Compras de pánico? 
Anota paneles solares 

en tu lista
Por: Raúl Asís Monforte González.

E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González

Twitter: @raulmonforteg
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Covid-19 en México y el mundo
- Cancelación de planta cervecera
- Nota corta
Por Baltasar Barbolla

- El jueves se retrasó la conferencia 
matutina del presidente aunque me 
imagino que todos se enteraron, 
porque en estos tiempos de 
aislamiento no hay excusa para no 
ver al predicador… digo, al presidente 
todos los días. – dijo para los amigos 
la reportera, dando inicio a nuestra 
acostumbrada plática semanal, por 
ahora desde nuestras casas en lo que 
termina la cuarentena – El motivo 
del retraso fue la participación de 
Andrés Manuel en la cumbre del G20, 
la cual reúne a las veinte economías 
más importantes del mundo, que 
fue celebrada entre los mandatarios 
mediante video llamadas.

- Considero que la participación 
de López Obrador fue prudente y 
congruente, aunque intrascendental. 
– opinó el editorialista – Hizo énfasis 
en la importancia de promover la 
participación ciudadana con un 
enfoque familiar, sugirió que la 
Organización de Naciones Unidas 
tome el control de la distribución de 
medicamentos y equipo médico, llamó 
a los países a no cerrar fronteras, y 
animó a los líderes diciendo que con 
fraternidad universal se sobrellevaría 
la crisis.

- Coincido amigo editorialista, 
el presidente Andrés Manuel se 
mantuvo en su postura de líder moral 
lo cual es congruente con la imagen 
que se ha forjado, pero la propuesta 
sobre la ONU tomando control de los 
medicamentos es irreal, y dudo que se 
le dé seguimiento alguno. – comentó 
el político – De igual manera, me llama 

la atención la petición de no cerrar 
fronteras, pues ha sido un tema que 
ha arrastrado el gobierno mexicano 
desde que Estados Unidos limitó el 
flujo migratorio en la frontera que 
compartimos.

- ¿Cómo olvidar la demostración 
de diplomacia barata de Marcelo 
Ebrard tratando de disculpar las 
declaraciones radicales que hizo 
Trump al anunciar la disminución 
de flujo en la frontera? – preguntó 
sin esperar respuesta la abogada - 
Nuestro Canciller quiso acomodar 
lo que el presidente estadounidense 
expresó diciendo “Lo que creo que 
Trump dijo…”, expresión que me 
confundió. ¿No es responsabilidad 

del Canciller proteger la dignidad de 
sus nacionales y no la reputación de 
un líder extranjero?

- Así es, amiga abogada. Aunque yo 
no sé qué tanto Ebrard pretenda 
defender a Trump como disfrazar 
el hecho de que Estados Unidos 
implementó una medida que nos 
vuelve a atar a la figura de “Tercer 
país seguro”, la cual se ha rechazado 
expresamente en múltiples ocasiones 
por parte del gobierno mexicano. 
Estados Unidos, además de anunciar 
que limitaría el flujo en la frontera, 
anunció deportaría inmediatamente, 
sin desahogar un proceso legal, a 
todos los migrantes ilegales que 
crucen la frontera, eso significa que 

El presidente López Obrador participó 
en la cumbre virtual del G20.
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estos serían devueltos a México, lo 
que nos convierte en “Tercer país 
seguro”.

- Donald Trump tomó medidas 
contundentes al inicio de la crisis, 
lo que se reflejó en el aumento de 
sus índices de aprobación. Entre 
sus medias estuvieron el cierre de 
fronteras, como bien mencionas, y 
las constantes recomendaciones de 
permanecer en casa; sin embargo, 
últimamente ha cambiado su retórica 
al llamar a la ciudadanía a salir a 
trabajar y consumir para que no caiga 
la economía. Este discurso tiene 
una connotación radical, por lo que 
podemos esperar que los cometarios 
contra los mexicanos, y migrantes en 
general, continúen. – complementó 
el escritor – A esta postura de darle 
prioridad a la economía se sumó el 
presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, 
quien además dijo que el Covid-19 
era una “gripita” y no había porque 
alarmarse ante ella.

- Tanto Trump como Bolsonaro 
admitieron que en sus planes para 
reactivar la economía contemplan 
que las personas se enfermen, pero 
alegan que es un mal necesario. Esta 
situación me incomoda sobremanera, 
no por el desdén a la vida que 
demuestran los mandatarios, sino por 
la ceguera de la gente que piensa que 
al hacer eco a esta postura estarán 
protegidos por afinidad, cuando no es 
así. – reflexionó el editorialista

- Esta postura que mencionas es la 
misma de nuestro presidente, ¿no 
es así? – preguntaron en la mesa – 
Minimizar la crisis para proteger la 
economía.

- Un poco, la de nuestro presidente 
difiere en cuanto al momento en que 
la adopta. – respondió el analista 
– Trump y Bolsonaro primero 
tomaron una postura estricta 
ante el coronavirus, y se hizo laxa 
con el tiempo para beneficiar a la 
economía; por otro lado, AMLO se 
abstuvo de alarmar a la población el 
mayor tiempo posible para mitigar 
el impacto económico, y luego se ha 
venido mostrando más estricto en el 
tema.

- Si el objetivo de la postura de Andrés 
Manuel era proteger la economía, 
le costó caro en cuanto a su imagen 
porque se mostró como una persona 
incapaz de generar empatía ante 

el problema, promoviendo besos y 
abrazos, y generando desinformación. 
– aseguró la reportera – Sobre lo 
último, por ejemplo, Andrés Manuel 
dijo que su gobierno había decidido 
reducir el precio de la gasolina para 
beneficiar la economía familiar ante 
la pandemia, cuando la realidad es 
que la disminución del precio se 
debió a la caída de precios a nivel 
internacional, cosa sobre la que él no 
tuvo absolutamente nada que ver.

- Sin duda ha habido poca veracidad 
en la información que difunde el 
gobierno. – concedió la empresaria – 
Lo cual también podemos apreciar en 
el video que se difundió el pasado fin 
de semana en el cual Andrés Manuel le 
pide a las personas que confíen en él 
y que él les dirá cuando resguardarse, 
que por mientras salieran a la calle a 
hacer su vida normal, cuando apenas 
dos días antes el vocero del gobierno 
en el tema, Hugo López-Gatell, le 
había pedido a la población que se 
mantuviera en sus casas hasta el 
veinte de abril.

- Independientemente de la 
desorganización que haya en el 
gobierno federal, los gobiernos 
estatales y la iniciativa privada ya 
habían tomado medidas contundentes 
para afrontar la situación del 

coronavirus; este lunes empezamos 
a ver el cierre de cines, gimnasios, 
centros comerciales, museos, y 
demás sitios que conglomeren 
personas. – informó el escritor – Acá, 
en la Ciudad de México, se cerraron 
todos los espacios públicos.

- Igual los módulos del INE dejaron 
de funcionar, y si les quedaba 
el pendiente, los malecones del 
puerto de Progreso en Yucatán se 
mantendrán cerrados hasta el veinte 
de abril. – añadió la empresaria

- Por su parte, la iniciativa privada 
ha puesto el ejemplo a seguir. – 
estableció la reportera – Los bancos 
del país han compartido esquemas 
de diferimiento de pagos para sus 
clientes en estos tiempos de crisis. 
Asimismo, grupos de empresarios 
le han enviado al gobierno federal 
propuestas de medidas para apoyar 
a la economía, las cuáles consisten 
en prórrogas para el pago de 
contribuciones con el fin de que las 
empresas puedan tener liquidez, y 
así pagarle a sus empleados. Aún 
no hay respuesta clara sobre estas 
solicitudes.

- Sobre esas en específico, porque el 
gobierno federal ya puntualizó seis 
medidas concretas para combatir 
el coronavirus luego de asumir la 
segunda fase de la contingencia, lo 
que significa que aumentó la cantidad 
de contagios locales. Las medidas son 
procurar la sana distancia, proteger 
a los adultos mayores, suspensión 
de clases, suspensión de reuniones 
con muchas personas, suspensión 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Pese a cumplir con permisos y 
reglamentos, la construcción 
de la planta cervecera de la 
empresa estadounidense 
Constellation Brands en Baja 
California fue cancelada.



Semanario de Información y Análisis Político 11

de actividades laborales que 
impliquen la movilización de 
personas, y se pide intensificar 
las medidas de higiene pública. 
– defendió el consultor

- Tranquiliza el cambio de 
postura del presidente, pero 
no nos hagamos los tontos. 
Estas seis medidas que se 
presentaron ya las llevábamos 
tomando en cuenta desde 
hace dos semanas, llegaron 
muy tarde sus aportaciones.

- Yo considero insuficientes 
las medidas del presidente, 
pero confío en que con las 
disposiciones Estatales y los 
apoyos coordinados de la 
iniciativa privada podremos 
sobrellevar la crisis. 
Actualmente hay registrados 
cuatrocientos setenta y cinco 
casos confirmados, y siete 
muertes; por lo que se ha 
visto en otros países, ahora es 
cuando los casos empiezan a 
aumentar exponencialmente, 
entonces debemos reforzar 
nuestras medidas de 
seguridad y evitar salir a las 
calles. – recomendó el político

- Efectivamente, puede parecer 
complicado desde el punto de 
vista social y económico, pero 
es necesario para evitar una 
tragedia, nuestros sistema de salud 
no están equipados para afrontar 
una crisis de estas dimensiones. 
En Wuhan ya se están reanudando 
labores después de que población 
realizó una cuarentena ejemplar, 
lo que hizo que se eliminaran los 
contagios locales entre las personas. 
Wuhan debe ser el ejemplo de que 
sí se puede salir adelante, pero hay 
que ser conscientes y disciplinados. – 
concluyó la abogada
 

.  .  .
 
- La semana pasada fue la votación 
y aprobación de la regularización 
de la reelección por los diputados 
de Morena, PES, PT, y PVEM,  ya que 
los demás diputados se encontraban 
resguardados por la pandemia. Esta 
semana fue la cancelación de la 
construcción de la planta cervecera 
de la empresa estadounidense 
Constellation Brands en Baja 
California mediante una consulta 
ciudadana en la que participaron 

treinta y seis mil personas, lo que 
representa el cinco por ciento el 
padrón electoral del Estado; el 
setenta y seis por ciento de los 
votantes optó por cerrarla.- planteó 
a la mesa la empresaria - ¿qué 
aprobará la cuatroté con nulo espíritu 
democrático la próxima semana?

- No fue una consulta en estricto 
sentido, sino un ejercicio participativo 
que fue ordenado por la Secretaría de 
Medio Ambiente, no por el presidente. 
– aclaró el consultor

- Cuestionable la medida de la 
secretaría para dirimir el asunto. – 
reprochó el político – En vez de analizar 
exhaustivamente las proyecciones de 
afectación al ambiente y tomar una 
decisión con base en datos concretos, 
se lavaron las manos y turnaron 
la decisión al pueblo. Sin embargo, 
este poder de decisión es ficticio, 
pues estos “ejercicios participativos” 
de la cuatroté solamente sirven 
para validar la voluntad de los 
gobernantes.

- Coincido contigo, amigo 
político. Tanto el ejercicio 
que vimos la semana pasada, 
como los anteriores, han 
carecido de legitimidad por 
las condiciones en las que 
se han realizado. La falta de 
difusión, la presentación de 
información tendenciosa, 
la poca cantidad de mesas 
de votación, y la falta de un 
órgano de vigilancia, hace 
que estas consultas sean 
consideradas a todas luces 
antidemocráticas.

- Así es, en el caso de la 
de este fin de semana, el 
ejercicio fue anunciado con 
dos semanas de anticipación, 
el gobierno mexicano no había 
revisado profundidad los 
permisos de la empresa, los 
impactos ambientales de la 
construcción de la planta, ni 
los pagos de indemnizaciones 
por cancelación, por lo que 
no pudo difundir información 
veraz, y únicamente se 
instalaron veinte siete mesas 
de votación en la localidad. – 
complementó la abogada

- La realidad es que el tema 
de la planta de Constellation 
Brands trasciende lo político. 
La zona en la que se encuentra 

Baja California ha sufrido fuertes 
sequías en los últimos años, y la 
operación de esta planta requiere 
importantes cantidades de agua; 
la empresa dice que consumiría 
un porcentaje mínimo del agua 
de la región y que contaría con 
mecanismos para tratar y devolver 
el agua utilizada, pero activistas 
ambientales y expertos en la materia 
advierten que la planta podría llegar 
a consumir hasta un veinticinco por 
ciento del agua de la zona. – explicó 
la reportera

- Creo que era necesario revisar la 
construcción de la planta en Baja 
California por la falta de agua en la 
zona, no hay dudas; pero no me parece 
la manera en que el gobierno abordó 
el tema – intervino el editorialista – 
Se tuvo la oportunidad de resolver 
la situación apegándose a los datos 
y tomando una decisión concreta, 
pero se optó por actuar de manera 
populista y promover la incertidumbre 
en el país. Estamos por enfrentar 

Estados Unidos acusó a Maduro de haber 
participado con las Fuerzas Armadas 

Revolucionarias de Colombia.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
una de las mayores crisis económicas 
de las últimas décadas, y este tipo 
de acciones por parte del ejecutivo 
afecta a la inversión extranjera.

- Así es, amigo editorialista. – coincidió 
la empresaria – Constelletaion Brands 
perdió diez por ciento de sus acciones 
tras los resultados de la consulta del 
presidente. – dijo la empresaria – Ante 
este tipo de escenarios, ¿quién va a 
querer invertir en México?

- No olvidemos las consecuencias 
que resentiremos los mexicanos. 
– comentó el político – Como dijo 
Baltazar, no se sabe, o no nos 
quieren decir, cuánto tendrá que 
pagarle el gobierno mexicano a 
esta empresa estadounidense en 
concepto de indemnización por orillar 
a la cancelación del proyecto. Esta 
millonaria cantidad seguramente 
será pagada con los impuestos de los 
mexicanos, quienes ya de por sí no se 
encuentran muy felices actualmente 
con cómo se utilizan sus aportaciones.

- Pues el presidente ha dicho que no 
tiene ninguna intención de ahuyentar 
a los inversionistas extranjeros, y que 
estaba dispuesto a platicar con los 
directivos para encontrar opciones 
sobre cómo continuar sus operaciones 
en México, solo que en un lugar con 

más agua. – informó el analista – Sin 
embargo, era necesario terminar con 
los contratos convenidos en Baja 
California pues estaban plagados de 
corrupción e influyentísimo.

- Es lo que dice el presidente, pero no 
ha dado pruebas de ello. Este es el 
punto en que ha fallado el gobierno en 
esta situación, dotar de veracidad la 
información que circula, tanto la suya 
como la de la empresa, y la de los grupos 
activistas. – lamentó la abogada, 
y concluyó – Por ahora solo queda 
reprochar que el gobierno organizó 
un “ejercicio participativo” mientras 
la atención colectiva se encuentra 
en la pandemia, irresponsable por la 
congregación de personas en puntos 
públicos y antidemocrático por la 
desinformación que caracterizó el 
proceso.
 

.  .  .

 
Comentamos en la mesa los cargos 
que presentó el gobierno de Estados 
Unidos en contra del presidente 
de Venezuela, Nicolás Maduro, por 
narcoterrorismo, y la recompensa 
de quince millones de dólares a 
quien compartiera información que 
ayude al arresto del mandatario 
latinoamericano.

- Estados Unidos acusó a Maduro 
de haber participado con las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias 
de Colombia, considerada una 
organización terrorista, para 
introducir toneladas de cocaína al 
país norteamericano. La denuncia no 
solo vincula a Maduro, también está 
dirigida otras quince personas, entre 
las que figuran el presidente de la 
Asamblea, funcionarios de estado, y 
militares de renombre. – comentó la 
reportera

- No son menores las acusaciones 
de Estados Unidos. – aseguró el 
político – Dicen que Maduro es líder 
del Cartel de los Soles, el cual tiene 
como miembros a venezolanos 
acomodados, y que trabaja en 
conjunto con grupos terroristas 
islámicos.

- Habrá que ver la reacción del 
mandatario venezolano, por lo 
pronto queda preguntarnos a quién 
va dirigida la oferta de recompensa, 
¿aliados de maduro, opositores, 
mercenarios, extranjeros?, y cómo 
se llevaría a cabo cualquier proceso 
en contra de Maduro cuando las 
instituciones están congeladas por el 
Covid-19. – concluyó el editorialista.
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OPINIÓN 

Más allá de la 
natural vanidad, 
siempre es 

grato saber que 
alguien te escucha o 
lee. Es la base de la 
convivencia humana, 
de la socialización, le 
dicen, de la convivencia, 
de la unión, afectos 
y reciprocidad. Esta 
semana mi buen Amigo 
David, me obsequió 
este comentario tras la 
lectura de mi publicación 
anterior:
… “espero que el proceso 

no sea INEficaz, INErcial, y todo quede por dedazo en 
manos INExpertas e INEscrupulosas”…

El agradecimiento por leer, el honor de recibir el 
comentario, y la magia de saber que me sigue el hilo, 
tendido en las tres entregas previas, sin duda anima 
y da sentido adicional a compartir ideas y acciones, 
las cuales generosamente divulga La Revista.

Como saben quienes leyeron las anteriores, le he 
dado espacio a varias palabras que aparecen en 
una lista cuando puse en el explorador las letras 
INE… Y al tiempo que compartimos el diccionario 
y la etimología, está transcurriendo el proceso de 
selección de 4 nuevos integrantes para el Consejo 
General de ese Instituto, que debe ser por definición 
y recursos aportados por todos/as el bastión de la 
democracia en nuestro México.

El miércoles 18 de marzo fue publicada la lista con 
30 nombres de hombres (de los originales 255) y 
30 nombres de mujeres (de las originales 135) que 
pasamos a la Etapa de Entrevistas en ese proceso 
que llevará a integrarse a dos Consejeros y dos 
Consejeras a la herradura donde se aplican las 
normas sobre los temas electorales de nuestro 
País. En fecha por definirse, dada la contingencia 
sanitaria, iremos a entrevista, de donde se elegirán 
a dos quintetas de hombres y dos de mujeres, 
para finalmente poner a votación de la Cámara de 
Diputados a quiénes se les dan esas 4 posiciones en 
el Consejo General.

Además de personajes de la política cuya trayectoria 
en algunos casos es reconocible, pueden leerse 
en esa lista los nombres de buenos amigos/as, 
excelentes profesionales y convencidos ciudadanos/
as como lo son: Noemí Herrera, Dora Rodríguez, Rita 
López, Tania Vázquez, Miriam Hinojosa, Sara Lozano, 
Claudia Ortiz, Olga González, Guadalupe Taddei, 
Sofía Sánchez, Liz Bravo, Martín Faz, Octavio Vado, 
Yuri Beltrán, Marco Vargas, Gustavo Meixueiro, 
Uuc-kib Espadas, Arturo Baltazar y Christian García. 
Por Yucatán, el buen amigo Uuc-kib Espadas y un 
servidor.

De todo lo que se puede apuntar sobre el concepto 
INExacto que manejamos de la Democracia, puedo 
resaltar que, como en cualquier aspecto que nos 
importe de la vida, lo que hace la diferencia ES 
la claridad y sentido con que entendemos, pero 
sobre todo las acciones a la que nos lleva nuestro 
entendimiento y discurso.

Quizá se trata de hacer un planteamiento INÉdito, 
o sea, escribir un capítulo que no se nos había 
ocurrido (difícil) o que no habíamos clarificado (poco 
probable) o simplemente no habíamos dicho con 
suficiente precisión y proclividad a la acción. Pero 
más probablemente se trata de aplicar lo que he 
denominado la Psicología del Hilo Negro: dejar de 
hablar, para pasar a hacer lo que desde hace tanto, 
y tantos/as, sabemos que debemos hacer para que 
opere en la cotidianidad la Democracia. Pero hacerlo 
mucho, hacerlo a diario, hacerlo sanamente.

Voy a un ejemplo que pude contemplar este pasado 
fin de semana. La Ciudad de México vivió una jornada 
doble de aplicación de Mecanismos de Participación 
Ciudadana. Su Instituto Electoral ejecutó un 
despliegue impresionante y meritorio de su 
personal y recursos materiales y logísticos para dar 
a la ciudadanía capitalina oportunidad de ser parte 
de la decisión sobre las personas que integrarán las 
Comisiones de Participación Ciudadana, pero 

Democracia INÉdita
Aplicarse a Ejercitar el Poder Ciudadano (4)

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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sobre todo de la aplicación del 3.5 del presupuesto de 
las Alcaldías para proyectos presentados por gente 
que vive en esas zonas o colonias.

Fue muy grato e ilustrativo ver cómo ese Instituto 
va marcando la pauta de lo que en otros estados 
aún estamos empezando a procurar, entender 
toda la coordinación y las iniciativas que desde sus 
colaboradores se generan e implementan para hacer 
funcionar lo que se llama la democracia directa, es 
decir, la que va más allá de elegir una persona para 
un cargo, la que toma decisiones sobre lo que se 
hace con los recursos de todos. Mi agradecimiento y 
reconocimiento para el Consejo General del IECdMx y 
para cada persona integrante de ese gran equipo.

A la hora de sacar cuentas, las decisiones se tomaron. 
El profesionalismo institucional quedó confirmado. 
Pero la participación de la gente de la ciudad se reporta 
en un 5%. Número que es meritorio comparado con 
números anteriores. Número que nos hace ver que 
sólo 1 de cada 20 ciudadanos/as ejercieron su derecho 
en algo que considero más cercano y relevante que la 
elección de un personaje para un cargo público.

Como observador experto (distinción que me hicieron 
al invitarme a acompañar esa jornada) pude ver la 
forma en que el equipo institucional se esmera por 
cumplir la labor y procurar el resultado, a la vez que las 
condiciones sociales y personales que se manifiestan 
en las mesas de votación, que puedo distinguir en 
dos cajones claramente diferenciados. Uno con las 
personas que a pesar de cualquier consideración o 
inconveniente se presentan a emitir su voto y esperan 
a ver el resultado de su participación. Otro con la gente 
que puede justificar por qué no se presenta a votar o 
llega tarde a hacerlo o tiene una objeción que hacer, 
aunque a la hora de votar no haya estado frente a la 
casilla. El cajón faltante, el más grave, el más lleno, 
es el que requiere una Nueva Edición del ejercicio 
democrático es ese que ocupan las personas que 
ni se enteraron, que aún desconocen este derecho, 
que no ven en esta posibilidad el potencial de frenar 
decisiones erróneas, actos reprobables y rezagos 
imperdonables.

Imaginemos que la difusión e impulso al 
empoderamiento ciudadano proviniera directamente 
del INE y que con sus recursos y la orquestación de los 
haceres de todos los institutos estatales electorales 
se propiciara que la gente sepa, crea y use todo el 
poder que tiene de decidir sobre las personas a las que 
emplea para el gobierno y la elaboración y aplicación 
de las leyes.

Podemos en esas posibilidades tan deseables 
escribir lo INÉdito o andar lo ya escrito de la manera 
correcta y por vías efectivas. Este deber corresponde 
principalmente a aquellas personas a las que se nos 
paga (y muy bien) por estar al servicio de causas 
tan básicas para el desarrollo de nuestro México, 
como lo es la Democracia. A pesar de lo avanzado y 
de los logros, el equipo de profesionales del mundo 
electoral todavía tenemos que hacer mucho más 
para dar a conocer, motivar, convencer y empoderar 

a la ciudadanía, no sólo en ir a votar por personajes, 
sino por ejercer todos los derechos incluidos en el 
ejercicio de su poder para tomar decisiones colectivas 
sobre lo que el gobierno debe hacer, para asegurar 
que nuestros empleados en el ejecutivo, legislativo y 
judicial hagan lo que se les paga por hacer, y lo hagan 
bien y con buenas cuentas.

Sí, la Democracia es el ejercicio del poder por parte 
del pueblo, y como ejercicio implica acción. La cultura, 
la historia y las costumbres parecen estar en contra 
de creer y actuar ejerciendo ese poder. Dejo aquí este 
concepto que a través de mis estudios un día capté: 

el poder en las personas NO es una especie de fuerza 
o un cargo determinado por circunstancias sociales o 
económicas. El poder de una persona puedo definirlo 
sencillamente como la cantidad y efectividad de las 
veces que ha actuado en un mismo sentido. Quien 
lo hace es quien puede. Entre más haces, más poder 
tienes.

Tenemos que aspirar a que quienes estén al frente 
de un tema, como el INE está al frente del tema 
democrático, tengan la convicción de ser agentes 
activos de impulsar a la gente a ser parte de las 
decisiones, de todas las decisiones públicas. En ello 
cifro mi pretensión de ocupar un cargo en el Consejo 
General y confío que quien sea que llegue será para 
lo mismo. Si quienes cobramos por ello hacemos bien 
nuestro trabajo, es probable que siga aumentando 
el número de personas que llegan a convencerse 
de que pueden hacer lo propio en los terrenos que 
les interesen y lleguen a confirmar que participar 
funciona. Ejercitar el Poder Ciudadano.

El movimiento se demuestra andando. El Congreso 
ahí va con el proceso de selección, ya falta menos. 
Quienes participamos estamos siguiendo las 
reglas y, de llegar, habremos de demostrar de qué 
estamos hechos y para qué queríamos llegar. Y cada 
ciudadano/a puede decidir cada día si se suma ya 
o aún no a las decisiones y acciones que sabe que 
nuestra sociedad necesita.

----------------------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Doctor en Ciencias Sociales
Doctor en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.

“Tenemos que aspirar a que quienes estén al 
frente de un tema, como el INE está al frente 
del tema democrático, tengan la convicción 
de ser agentes activos de impulsar a la gente 
a ser parte de las decisiones, de todas las 
decisiones públicas”.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

De nuevo la palabra solidaridad se hace 
presente no solo en nuestro Yucatán, en 
México, sino en el complejo internacional. La 

vida pública, da una pausa, con la llegada de lo que 
es una pandemia. Los políticos encumbrados en 
las posiciones del más alto poder se ven inmersos 
en activar sus mejores estrategias, posibilidades 
y recursos para hacer frente en la conservación 
de las vidas de sus gobernados. Los que están 
pensando en el proceso electivo del próximo año, 
tienen que cuidar sus pasos, no pueden actuar en 
línea contraria, porque sería la apagada de esa luz 
de esperanza que pueden estar encendidas.

El interés supremo marca, el dar el voto de 
confianza a nuestras autoridades, para que 
se conduzcan en consecuencia. Los agentes 
de los palacios comentan que comprenden las 
responsabilidades urgentes que deben tomar en cada 
momento, no hay espacio de dudas o retrasos. Ahora, son, en 
efecto, el paso de la toma de decisiones de las autoridades 
que elegimos. En consecuencia, ellos saben a plenitud, qué 
deberán seguir demostrando, que actúan concentrados en 
todo lo necesario para lo que se está viviendo. En realidad, 
es un evento mayor, con todas sus variables directas y 
laterales de afectación, que hay que atender.

No se verá, ni se ve, en estancia ciudadana de aceptación, 
el que funcionarios públicos vayan en contra de todo el 
esfuerzo de la gobernanza por evitar mayores males. Es 
por ello, que, los agentes de los palacios reconocen el alzar 
la voz del subsecretario estatal de Gobierno, Víctor Hugo 
Lozano Poveda en contra de la actitud fuera de contexto 
del delegado federal, Joaquín Díaz Mena, quien, estuvo 
haciendo caso omiso a los llamados del Ejecutivo Estatal, 
con el fin de apoyarlo y, no siguiera exponiendo, más a la 
gente del campo yucateco; con esas reuniones masivas, 
filas, esperas, contactos personales, que, sin importar el 
alto riesgo de contagio y expansión del Conavid-19, realizó 
a diestra y siniestra.

Aquí, los agentes de los palacios ven dos tipos de 
funcionarios. Uno, Lozano Poveda, extendiendo la mano del 
gobierno estatal y proteger la salud de los ciudadanos de 
las zonas rurales. Y, el otro, Díaz Mena, quien más parece 
estar en una campaña personal, y ante la contingencia, 
pretender seguir aprovechando el reparto de apoyos, 
como el camino que, lo podría llevar a su tercer intento 
por gobernar la entidad. Esas reuniones masivas, filas sin 
la sana distancia, sin cuidados, puede ser la semilla de 

mayores males para el estado. No conciben los analistas 
plurales, ese actuar tan descobijado y fuera del foco de lo 
racional del profesor de San Felipe. Quizá, el paso de los 
meses, empiezan a desesperar al funcionario federal.

Muy acertada, la actuación del subsecretario, Víctor Hugo, 
quien también al paso de los meses, se le va viendo más 
maduro en su caminar. A pesar de poseer altos puestos 
desde la época del ex gobernador, Patricio José Patrón 
Laviada, aún le faltaba más soltura, misma que ahora se 
le reconoce. También se le vio como quien activó un freno a 
actos posiblemente irresponsables, ambiciones netamente 
con mentalidad futurista de urnas, pero, sobre todo, 
situaciones que atropellen la seguridad y salud de la gente 
del campo yucateco. Hoy, se reiteró en el enlace de los 
agentes de los palacios, es oportuno dejar individualismos, 
egoísmo y sed partidista. Todo tendrá su tiempo. Hoy, 
los ciudadanos estarán calificando, seguramente, cada 
movimiento para bien o para mal de sus autoridades en 
todos sus niveles. Así que, pendientes todos, y, que, los 
malos ejemplos sean desterrados, por el bien de Yucatán.

En el pausado de gobierno, se indicó en el contexto de 
análisis plural, que el presidente municipal de Mérida, Renán 
Alberto Barrera Concha, se ha alineado a las estrategias del 
estado mexicano. Desde luego, camina acorde a la directriz 
de su compañero de partido el gobernador, Mauricio Vila 
Dosal, No le ha hecho mella, ni causado interés alguno 
las similitudes de los legisladores federales de su partido 
Cecilia Anunciación Patrón Laviada y Raúl Paz Alonzo, 
coincidentemente en las comisarías de Mérida. Es más, Don 
Renán Alberto ha demostrado buena porción de madurez 

 Joaquín Díaz Mena.                                          Víctor Hugo Lozano Poveda.

TODOS QUIETOS O SE LOS 
LLEVA LA… PANDEMIA



Semanario de Información y Análisis Político 17

ante ello, lo que no ha pasado 
inadvertido por los del PAN, pero 
también por los externos.

El primer regidor del Cabildo 
meridano, hace funcionar las 
experiencias acumuladas al 
paso de los años en que ha 
luchado, incluso al interior 
de la institución política que 
pertenece, supuestos embates 
desde adentro. Unos dicen que, 
le ha servido para ser visto 
como blanco de otros intereses. 
Mientras tanto, en compañía de 
su equipo de trabajo, su esposa 
Diana Castillo Laviada y sus hijos 
refrescan su figura de servicio. 
Con la contingencia del Covd-
19, ha ejecutado bien los protocolos, acciones preventivas 
y va de la mano con las instancias estatales. Claro que 
deberá de ajustar algunos programas ante el panorama 
general que, desde luego, afectaría a los objetivos iniciales. 
Todo puede abonar, al buen cumplimiento desde la esfera 
de su responsabilidad constitucional y social. Veremos, 
expresaron los agentes de los palacios.

Salió para comentar el trabajo insistente que viene 
realizando el líder versátil, Liborio Vidal Aguilar. El 

empresario-político que, según informes 
castrenses sigue aglutinando gente con capacidad 
de convocatoria para la continuidad de su carrera 
política. Cercanos colaboradores del por mucho 
tiempo tutor de los eventos de Valladolid y 
zonas aledañas, indican que su sueño mayor 
no deja de ser la gubernatura de Yucatán. Sigue 
sorprendiendo a muchos la habilidad de Vidal 
Aguilar, que, de acuerdo a varios conocedores de 
esas redes políticas, sí tuvo diálogo en el 2018 con 
gente de peso del partido MORENA.

Se dice, que esas pláticas quedaron abiertas para 
un posible futuro. Lo que se registra en la bitácora 
correspondiente de Liborio, es que, tiene una 
apertura sin distinción de preferencias partidarias, 
con todo lo vivido y aprendido, aplica a exactitud 
todo lo que sume y multiplique para bien de su 
objetivo final, es esencial en toda carrera política. 
Gente bien intencionada de su confianza, dejaron 
sentir que en esa apertura buena que practica, 
ojalá no vayan a llegar los clásicos caciques o ex 
directivos del PRI que practicaban el separatismo, 
la soberbia y pensar que tenían el control. Lo 
dicen esos sensatos cercanos de Vidal Aguilar, 
ante el rechazo generalizado que tuvo y tiene el 
PRI; vaya, lo que demuestra que esos funcionarios 
y dirigentes de los dos últimos sexenios fueron 
colaborando para cavar a ese PRI de presunta 
corrupción y abuso de las finanzas públicas, y, 
que, pensaron que eran seres superiores en su 
triste actuación, hasta, dejar a ese partido en lo 
que hoy representa en la escala nacional, y la 
gran bajada local. Hay confianza, finalizaron los 

cumplidores agentes de los palacios, en que el ex diputado 
federal por el PVEM sabrá adecuar sus decisiones en 
camino, por fortalecer un grupo de verdadera aportación y 
trabajo, para lograr ese sueño, que podría estar hoy, más 
vigente que nunca. Sin embargo, hay sus tiempos, lo sabe, 
y no se piensa que vaya a cometer algún error que lo saque 
de esa carretera con primera parada en el 2021, para seguir 
a la meta esperada en el 2024. Hay que darle seguimiento, 
a esta opción que se comenta viene con mucha vitalidad. 
En fin, opiniones que se dejan escuchar. Pendientes todos.

                 Raúl Paz Alonzo.                                     Cecilia Patrón Laviada.

Liborio Vidal Aguilar. 
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OPINIÓN 

Sr. Presidente López:

Puedo entender (sin justificar, por 
supuesto) su conducta. Puedo 
entenderla, dado su perfil y sus 

personales carencias. La diferencia 
estriba en que, ante una grave 
emergencia sanitaria como la que 
atraviesan México y el mundo, su 
conducta y sus decisiones resulten 
absolutamente reprochables, dignas 
de vergüenza, por decir lo menos. 

En el exterior, usted es motivo de 
burla, de mofa. No pueden entender 
que el mandatario mexicano vaya 
en sentido contrario a lo que están 
acordando la comunidad internacional 
y las autoridades sanitarias con la 
OMS a la cabeza.

Mientras muchas naciones decretan 
estados de alarma y severas medidas 
restrictivas de movilidad, así como 
recomendaciones de distanciamiento, 
usted tiene la desfachatez de decirle 
a la gente que hay que seguirse 
abrazando. Rechaza el aseo de manos 
(como lo ejemplificó en Palacio 
Nacional). Usted como promotor del 
“aquí no pasa nada”.

Usted declaró -erráticamente- que 
no va a declarar ningún toque de 
queda, argumentando “razones 
democráticas”.

En su absurda gira por Oaxaca, se 
atrevió a decir “No dejen de salir, 
todavía estamos en la primer fase, yo 
les voy a decir cuando no salgan”...

Y mientras usted está fascinado con 
sus giras, sus dichos, sus abrazos, 
sus besos babeantes y sus payasadas 
(que le aplauden en su entorno) en 
el extranjero es usted el ejemplo 
global de lo inadecuado frente a la 
amenaza sanitaria. Es usted el bufón 
mexicano que presume estampitas 
y escapularios como herramientas 
para combatir al virus. No puede ser...

De todo lo que usted presumió de 
sí mismo no queda ni la ceniza. El 
eterno y lapidario candidato opositor; 
el crítico del poder y de todas las 
acciones de los gobiernos en turno, se 
muestra hoy como incapaz, no sólo de 
gobernar a México, sino de controlarse 
a sí mismo. Aquél presunto “liderazgo” 
lopezobradorista transformado en 
incapacidad para la atención de la 
emergencia. De ahí el peligro de que 
usted esté en el timón de ese barco 
llamado México.

Presidente López: tómese en 
serio el riesgo sanitario global. 
Déjese de bufonadas. Asuma su 
RESPONSABILIDAD. Deje que los 
expertos científicos hagan su trabajo. 
Créame que México está en la zona 
de riesgo y puede pasar a la zona 
de peligro en materia de salud para 
millones de mexicanos. No juegue con 
ello. No tiene derecho a ello.

Por Bernardo Graue Toussaint
Correo: bgrauet@hotmail.com

@bgrauet

Usted será responsable

“En su absurda 
gira por Oaxaca, 
se atrevió a decir 
“No dejen de salir, 
todavía estamos 
en la primer fase, 
yo les voy a decir 
cuando no salgan”
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MUNDO GENERACIONAL 

Todas las generaciones de 
la historia han soñado con 
ser héroes. Imaginan que se 

convierten en el factor decisivo que 
acaba con los enemigos y que gracias 
a su sacrificio el bien triunfa sobre 
el mal. Ser el campeón de la batalla 
implica entregarse a la causa y sufrir 
las consecuencias. Luke Skywalker 
dejó atrás su casa en Tatooine al igual 
que Harry Potter, Rocky, Frodo, Daniel 
San, Rudy y Don Quijote. La guerra 
implica abandonar la comodidad para 
convertirse en una mejor versión de sí 
mismo.  

Las grandes crisis de la humanidad 
se dan en momentos en los que la 
sociedad lucha por su existencia. En el 
caso de México llevamos muchos años 
en una guerra interna que ha sido muy 
dolorosa para todos. Tal vez estamos 
en un momento en el que parece que 
nadie puede venir a salvarnos y cada 
quien debe de luchar por su vida y por 
su integridad. Sin embargo, la historia 
apunta a estos tiempos como los que 
transforman los tiempos y permiten un 
surgimiento social.

Desde uno de los pórticos de Atenas 
se enseñaba lo que hoy conocemos 
como El Estoicismo. Las enseñanzas 
de Zenón de Citio y Séneca buscaban 
que las personas siempre fueran la 
mejor versión de sí mismos. En este 
desarrollo había que olvidarse de la 
individualidad y abrazar el amor a la 
humanidad. Ser el mejor para que todos 
salgan beneficiados. El entendimiento 
de la responsabilidad personal en el 
acontecimiento de cualquier suceso se 
limita al  alcance de cada individuo.

Hoy, para ser un soldado heroico en 
contra del virus y su pandemia, hay 
que evitar ser un puente de contagio. 
Cometer irresponsabilidades, como ir a 
conciertos masivos, es demostrar que 
no hay amor por los demás, solo por 
sí mismo y eso contradice la esencia 
de ser un Estoico. La labor de todos 
aquellos que han permanecido en casa 
disfrutando el momento, aprendiendo 
nuevos oficios y cuidando a su familia 
ha alcanzado la mejor versión de sí 
mismos.

La Generación Estoica 
ante la cuarentena

Hoy, para ser un 
soldado heroico en 

contra del virus 
y su pandemia, hay 

que evitar ser un 
puente de contagio.

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com

edwincarcanoguerra
@ecarcanog
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LO QUE VIENE…
Especial  / La Revista 

Después del coronavirus, 
¿La economía colapsará? 

El gobernador del Estado, Mauricio 
Vila Dosal, reconoció que la 
presencia del Covid-19 en el Estado 

traería impactos económicos negativos, 
por lo que están a la espera de que el 
Gobierno Federal autorice recursos 
de fondos especiales para apoyar a 
las familias más vulnerables y a los 
comercios en la región peninsular. Ante 
eso, el Mandatario emitió el siguiente 
mensaje: 

Nos toca enfrentar el que quizás sea 
el mayor desafío de esta generación. 

Lo estamos haciendo unidos, con responsabilidad y solidaridad. 
Juntos, los yucatecos nos hemos enfrentado a poderosos 
huracanes. Juntos hemos reconstruido, una y otra vez, nuestras 
casas y nuestra economía, y esta vez no será la excepción.
La forma en la que esta generación de yucatecos enfrente este 
reto será recordada y servirá de inspiración, se los aseguro. Así lo 
hemos hecho en el pasado y así lo haremos en el presente.

La pandemia del coronavirus nos está poniendo a prueba a todos. 
Nada escapa a su alcance. Ni la economía, ni la vida diaria, ni por 

supuesto la salud, que es de donde provienen ahora nuestras más 
importantes preocupaciones y también la mayor parte de todas 
nuestras decisiones como sociedad y gobierno.
Esta pandemia es un gran reto del que estoy seguro saldremos 
unidos. Todos los grandes capítulos que hay detrás de la gran 
historia de Yucatán son de desafíos. No será fácil, pero que sea 
difícil no quiere decir que sea imposible. No hay nada imposible 
para el espíritu humano, para eso está la unión de esfuerzos y 
para eso está la unión de voluntades.

Todo lo que está pasando me recuerda el significado de ser 
yucateco. Ninguna pandemia va a venir a derrotar a un pueblo 
como el nuestro, un pueblo acostumbrado a salir adelante todos 
los días, ya nos han puesto a prueba y aún en medio de grandes 
tormentas, aún en medio de desastres naturales, hemos salido 
adelante y así lo vamos a hacer de nuevo.

En cuanto a la salud de todos nosotros, tengan confianza en que 
los expertos en salud pública están trabajando y redoblando 
esfuerzos y que estamos tomando todas las medidas necesarias 
para proteger la salud de todos, empezando por los grupos más 
vulnerables.
Lo tenemos muy claro: se trata de tomar las medidas más 
oportunas y las más convenientes para que el virus se propague 

EspecialEspecialEspecial

La  crisis mundial ocasionada por el Coronavirus, sin 
precedente en la historia reciente, traerá una serie de 
consecuencias en todos los aspectos de la vida cotidiana 

de todos los seres que viven en este mundo. Uno de los que 
más    impacto tendrán, sin duda, será el económico, toda vez 
que el confinamiento obligado para evitar el contagio ha semi 
paralizado la dinámica productiva, en casi toda la faz de la 
tierra.  

La crisis del Covid-19 está provocando una gigantesca herida 
en la economía global y México no será una excepción. En un 
entorno de fuerte oleaje, las previsiones cada vez son peores 
para una economía abierta, muy interconectada y que además 
llega a esta crisis con las defensas bajas. Los pronósticos del 
mercado oscilan entre una caída de entre 1,5% al 4,5%, los 
peores registros desde 2009.

A medida que avanza la pandemia, se endurecen las 
restricciones o cierres temporales de fronteras. La última, 
la mexicana con EE UU, que con miles de casos se prepara 
también para afrontar la recesión. De esa frontera dependen 
más de tres cuartes partes de las exportaciones mexicanas 

−que a su vez suponen el 35% del PIB 
del país− y más de la mitad del turismo, 
que representa casi el 10%. Si añadimos 
otro 3% del sector automotriz −también 
paralizado por la dependencia de las 
cadenas manufactureras asiáticas y la 
demanda EE UU− tenemos a casi a la 
mitad de las palancas del PIB gripadas.

El panorama ya era nebuloso antes del 
estallido. La economía cerró 2019 con 
un -0,1%, el primer retroceso anual en 
una década. Tanto la demanda interna 
-una de las grandes esperanzas de López 
Obrador- como el sector industrial llegan 
registrando caídas durante siete cuatrimestres consecutivos. 
“El golpe agarra a México en medio en unas situación de gran 
debilidad en términos de crecimiento y con una respuesta 
muy lenta por parte de las autoridades”, apunta el economista 
jefe de Goldman Sachs para América Latina, que ha rebajado 
recientemente su estimación, de un crecimiento del 0,6% a 
una caída del 1,6%.

Todos Unidos, el coronavirus nos está poniendo a prueba a todos: Mauricio Vila Dosal

La crisis del Covid-19 está provocando una gigantesca herida en la 
economía global y México no será una excepción.
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lo más lento posible, se minimicen los contagios y estos no saturen 
nuestro sistema de salud. A quienes no tienen urgencia de acudir a 
un hospital o clínica, que lo eviten. Esto también ayudará a que la 
diseminación sea más lenta y a que cuidemos a nuestro personal 
de salud.

En lo que más nos pueden ayudar ahora es en tres cosas concretas: 
primera, seguir las medidas de higiene; segunda, no salir de casa 
más que sólo lo indispensable, como es ir al trabajo, a comprar 
alimentos y a la farmacia, y tercero, sólo compartir información 
oficial.

El gobierno seguirá haciendo su tarea, de eso no tengan ninguna 
duda. Confío en que ustedes harán la suya y procurarán que todos 
en casa hagan lo mismo, porque Yucatán nos necesita trabajando 
juntos, sin descuidos y sin apatía.

En los próximos días es probable que les pida más sacrificios a 
la sociedad yucateca en términos de convivencia, de actividad 
económica y de movilidad; sé que no será fácil, pero valdrá la pena. 
Les pido que me respalden, porque no voy a tomar ninguna medida 
a la ligera, pero ninguna medida necesaria dejará de tomarse.

En cuanto a la economía y el ingreso familiar, estoy consciente de 
lo mucho que esta pandemia nos afecta a todos: afecta nuestra 

vida diaria y la manera en que cada uno de nosotros se gana el 
sustento para los suyos. El coronavirus está afectando tanto a las 
empresas que generan empleos, como a los trabajadores y sus 
familias que están viendo disminuidos sus ingresos.

En este sentido, preparamos un paquete de estímulos y beneficios 
fiscales y económicos que será anunciado en los próximos días 
para proteger los empleos de los yucatecos, mismos que enviaré 
en breve al Congreso del Estado para su aprobación.

No sólo vamos a ayudar a las empresas y a la economía del Estado: 
Vamos a apoyar a nuestros pescadores, a nuestros productores del 
campo, a quienes trabajan en hoteles y restaurantes y a quienes no 
tienen empleos fijos y trabajan por su cuenta.

Que no les quede duda. Saldremos adelante. Y algún día, cuando 
todo esto pase y lo hayamos superado trabajando juntos y sin 
descanso, vendrán nuevas generaciones de yucatecos para 
recordar estos, como los tiempos de quienes supimos trabajar 
juntos, cuidándonos los unos a los otros.
Nuestro estado va a estar a la altura de lo que este tiempo necesita, 
puedes depositar esa confianza en mí, porque yo confío en ustedes 
y en nosotros. Aquí estamos y aquí estaremos. Saldremos adelante. 
Hombro con hombro, unidos como uno solo.

Asimismo, especialistas prevén que las remesas se vean 
afectadas por el menor crecimiento global esperado por la 
pandemia. Los primeros perjudicados serán los trabajadores 
de servicios de comida y transporte.

Durante el 2019, México recibió remesas de 36.048 millones 
de dólares provenientes de sus familiares residentes en el 
extranjero. Esto representó una cifra récord en los registros, 

informó el Banco Central de México, así como un aumento del 
7.04% respecto a la cantidad que se había contabilizado en el 
2018 (33.000 millones de dólares).

Actualmente, son 36 millones de personas de origen mexicano 
que viven en Estados Unidos, por lo que especialistas prevén 
que esta cifra se vea mermada por la contracción económica 
de Estados Unidos, aunado al menor crecimiento global 
esperado por la pandemia de Covid-19.

Impacto por coronavirus: IMEF

Por su parte, el Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas 
(IMEF) redujo una vez más su expectativa de crecimiento 
económico para el 2020 por los efectos que pueda generar la 
expansión del coronavirus en el país. Para este año prevé que 
la economía mexicana apenas avance 0.6%; todavía en enero 
calculaba 1% y en febrero lo redujo a 0.90%.

Gabriel Casillas, presidente del comité nacional de estudios 
económicos del IMEF, comentó que la reducción en su cálculo 
se debe al impacto que se pueda percibir en las cadenas 
productivas a nivel global, pero aún falta considerar los 
efectos en sectores como el consumo y servicios turísticos.

Casillas indicó que, conforme se vaya expandiendo el Covid-19 
por el territorio nacional podrán conocer en su próxima 
encuesta los impactos que se puedan generar en el consumo, 
en el sector turismo y de transporte.

Casillas recordó que, durante el 2009 cuando se dio el H1N1 
se tuvo un impacto de un punto del PIB, pero en general, 
la economía mexicana cayó alrededor de 5.3% causada 
principalmente por la crisis financiera de ese año.

Todos Unidos, el coronavirus nos está poniendo a prueba a todos: Mauricio Vila Dosal

La crisis del Covid-19 está provocando una gigantesca herida en la 
economía global y México no será una excepción.
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CLAROSCURO

Decía la abuela que uno veía el diluvio y no 
se hincaba, cuando las cosas estaban por 
empeorar y no se tomaban las cosas en serio. 

Vaya que la pandemia de Covid19 nos ha servido 
para confirmar y ratificar lo que muchos no habían 
visto de su presidente.

Sigan saliendo, vayan a comer, convivan, abrácense 
que yo les diré cuando ya no, decía López Obrador 
en un vídeo sentado en una fonda ahí en Oaxaca.

Por desgracia, el presidente no parece entender 
nada ni de economía, ni de ciencia, ni de tecnología. 
Él sólo sabe de política y poder y me imagino que 
piensa, cree, que las decisiones que él tome todas 
deben ser aceptadas por todos sin chistar, para 
eso ganó con 30 millones de votos… Pero no: El 
presidente se equivoca y no lo asimila.

Le es muy difícil  ver que hay quienes no pensamos 
como él, que no compartimos sus proyectos, que 
no vemos con buenos ojos esos golpes de mesa en 
los que pretenden demostrar su poder sobre los 
empresarios, esos sí, de todos lados.

Cancelar el aeropuerto de Texcoco todavía nos 
sigue costando, seguimos pagando no sólo a los 
tenedores de bonos sino también lo que provocó 
en el mercado interno la decisión y el desprestigio 
que la acompañó en el mundo. El aeropuerto era 
una inversión ya fondeada, garantizada que se 
pagaba sola, pero detallarle cómo se hizo esa 
ingeniería financiera es imposible porque de eso 
no sabe, no entiende.

Lo que él si entiende es de amedrentar, de usar 
al pueblo bueno para mandar mensaje de bulling 
a quienes no se le cuadren, a los que no se le 
sumen y no “lo respeten”. López tiene necesidad 
de que se le reconozca su poder y eso pareciera 

precisamente porque él no está convencido de 
tenerlo y debe, a toda costa, demostrarlo para lo 
respeten y se doblen ante él.

Lástima. Al presidente nadie le dijo que el respeto 
se gana respetando, que la palabra tiene valor 
cuando se cumple y que uno entra a un juego 
conociendo las reglas no para criticarlas o 
ignorarlas cuando no se resulta victorioso. Eso no 
es ser demócrata.

A Andrés López lo veo como la manifestación 
más clara de cómo somos los mexicanos en 
nuestra peor expresión: impositivos, machistas, 
ignorantes, prepotentes, soberbios y engreídos. 
Perdón, pero lo peor de todos.

DILUVIO 

Mal y de malas el país con la 
pandemia, mal y de malas los 
ciudadanos que no tienen un gobierno 
que los aliente y que les haga ver 
que ahí está para todos. El tiempo 
pondrá a cada quien en su lugar.
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Dice un cartel que leí en internet: “en las pasadas 
elecciones no ganó López Obrador, ganó el 
resentimiento, la envidia, el fracaso, la decepción, 
el odio, el oportunismo. Y cómo eso ganó, pues eso 
gobierna”. Los hechos acreditan que el cartel describe 
lo que vemos todos los días como acciones de 
gobierno y como dichos oficiales.

En estos días, hemos visto un presidente indolente que 
incluso contradice en sus actos las recomendaciones 
de su propio gobierno.

La fase dos se vio obligado a declararla porque una 
noche antes la Organización Mundial de la Salud 
indicó que México ya estaba en esa fase de contagio.

La realidad es que México entró tarde al control del 
virus y cada gobierno local ha tenido que hacer lo 
propio ante la falta de conducción de quien se supone 
debiera delinear las acciones en épocas de crisis.

El presidente no entiende que proteger a la planta 
laboral es proteger el empleo de miles de mexicanos 
y se niega no sólo a dar créditos y beneficios fiscales 
sino que, por el contrario, asegura que no habrá 
rescates porque los ricos han hecho públicas sus 
deudas privadas. La realidad es que los empresarios 
no le están pidiendo dinero sino que anuncie medidas 
para que haya retrasos en los temas fiscales y 
opciones que faciliten la recuperación paulatina 
durante y luego de la pandemia.

En Yucatán, el gobernador Vila ha estado a la altura de 
las circunstancias. Su labor de contención ha sido no 
sólo bienvenida sino que oportuna y muy por delante 
de las propuestas del gobierno federal.

Lo mismo ha pasado en Jalisco y en buena parte de los 
estados del norte del país que se han anticipado a los 
anuncios del gobierno federal.

La crisis que se avecina en estas próximas semanas 
definirá si se hizo lo correcto o no, pero lo que no se 
definirá es la percepción que ha quedado en la gente 
que ha sido más activa que el gobierno que eligieron 
el año pasado.

La aprobación presidencial va en picada y el 
presidente sigue manteniendo sus posiciones igual 
que en tiempos normales y ahora sólo recrudece sus 
argumentos contra quienes no están a favor de sus 
estrategias.

Mal y de malas el país con la pandemia, mal y de malas 
los ciudadanos que no tienen un gobierno que los 
aliente y que les haga ver que ahí está para todos. El 
tiempo pondrá a cada quien en su lugar. Lo veremos.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN

La humanidad 
enfrenta un 
momento crucial, 

tal vez el momento más 
complejo y delicado 
desde la Segunda 
Guerra Mundial.

Hoy no son las 
armas sofisticadas, 
creadas por el hombre 
mismo para su auto 
aniquilación, tampoco 

fenómenos naturales que azotan regiones enteras 
sembrando muerte y desolación, no; hoy la humanidad 
enfrenta a un microscópico organismo que, increíblemente 
ha paralizado las dinámicas económicas y políticas y ha 
puesto en jaque las destrezas de líderes y los estadistas 
que, obsesionados, luchaban entre sí para ostentar poder, 
un poder absoluto, y hoy, no saben muchos de ellos qué 
hacer o decir.

Hoy, este microorganismo nos está poniendo a prueba. 
Ha sembrado muerte, terror, desolación, angustia, dolor, 
desesperación y nadie, nadie a ciencia cierta, sabe hasta 
dónde llegará y cuál finalmente será el daño que heredará.

Su origen aún es incierto, la desesperación a veces nos 
hace señalar y hasta culpar a una milenaria cultura, 
sobrepoblada sí, que en su afán de vivir tiene que recurrir 
a cualquier ser viviente -con excepción de sí mismos-, para 
alimentarse y poder sobrevivir como los 6 mil millones más 
de seres humanos que hacemos lo mismo todos y cada uno 
de nuestros días de existencia.

Hay muchas teorías acerca del origen de este minúsculo 
ser vivo: ¿Producto de la sobrepoblación mundial? ¿De 
la imparable destrucción del medio ambiente? ¿De la 
mutación de especies? y hasta del mismo hombre que en 
el afán de poder absoluto -comentan algunos- creó a este 
espécimen como una herramienta para la selección de la 
especie, es decir vivirá el más apto, el más sano, el más 
joven y el más fuerte. 

¿Guerra bacteriológica? ¿Por qué no? Podría ser, habría 
que comprobarlo y tal vez esto sea cuando las futuras 
generaciones aclaren y digan con fundamento en mano 
¿Qué pasó en el año 2020?

Por lo pronto, este elemento que ronda los continentes 
se estaciona en bloques geográficos y hace de las suyas 
a quienes al parecer lo subestimaron o no tomaron las 
medidas con tiempo. Es increíble que de Asía migre en días 
a Europa y ahí se ensañe en países como España e Italia y 
en menor grado Francia. 

En cuestión de días llegó también al país más poderoso del 
mundo, Estados Unidos, en hizo su epicentro en la Gran 
Manzana, ciudad de las más cosmopolitas del mundo. 

Canadá se ha blindado, Rusia con su eterno y poderoso 
líder también, Oriente Medio hace lo que puede, a las 
naciones como Australia, Nueva Zelanda e Islandia, el mar, 
aparentemente, los ha protegido y llegamos finalmente a 
nuestra región: latinoamericana donde está nuestro país, 
México y geográficamente más abajo Centroamérica y 
Sudamérica, además de la región Caribe.

Más allá del líder que tenemos y del cual me niego hablar, 
sí, el mismo al que 30 millones de compatriotas le dieron su 
voto para que tomara las riendas del presente y futuro de 
nuestra nación, “YO CONFÍO EN LA PERSONA QUE MANEJA 
LA ESTRATEGIA SANITARIA PARA ENFRENTAR Y FRENAR AL 
DEPREDADOR”.

Sí, hablo de Hugo López Gatell, un científico con experiencia 
y es suficiente remontarnos a 2009 cuando nos pegó el 
H1N1, él estuvo también al frente y salió, salimos avantes. 
Y digo confío porque tengo que hacerlo. El señor Lopez 
Gatell, estoy seguro, nunca pensó vivir otro escenario aquel 
de 2009 pero no fue así y aquí está de nuevo para hacer lo 
que todos esperamos, superar la crisis sanitaria y salvar a 
los más susceptibles, a los más vulnerables de enfermarse 
y de perder la vida.

Hoy México y sus recientes generaciones tienen ante sí un 
nuevo reto, quienes han visto otros fenómenos similares 
-como un servidor- la esperanza de salir adelante una vez 
más. 

Les dejo con este breve pensamiento que espero cale y 
haga reflexionar:

-Nunca pierdas la esperanza. Las tormentas hacen a la 
gente más fuerte y nunca duran para siempre”.

Roy T. Bennett

PD. Lo que dijo el empresario Ricardo Salinas (con quien no 
simpatizo para nada porque, como el virus, en un experto 
depredador) me hizo reflexionar. ¿Tal vez en sus palabras 
-dichas ante sus amigos fifís como él- haya algo de cierto. 
Ruego a Dios se equivoque. Dijo: Si no morimos de la 
pandemia, moriremos de hambre…

Por parte, como mexicano, me dirigido al Presidente López 
Obrador y le digo que hoy tiene en sus manos el destino no 
de 30 millones sino de 130 millones de seres humanos.

Hasta la próxima. Que Dios me los cuide. Tengan Fe.

LA VIDA DE MILES DE MEXICANOS 
EN LOS HOMBROS DE UN HOMBRE

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

La iniciativa enviada 
por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, al 

Congreso del Estado, que 
plantea modificaciones al 
presupuesto para la atención 
de la contingencia generada 
por el Coronavirus dada la 
relevancia y por instrucciones 
de la presidenta de la Mesa 
Directiva, Janice Escobedo 
Salazar, fue distribuida  a los 
25 diputados que integran 
la LXII legislatura, para su 
estudio.
 
También, en congruencia 
con la transparencia con la 
que se rige el Congreso del 
Estado, esta iniciativa ya se 
encuentra en la página oficial 
del Poder Legislativo, www.
congresoyucatan.gob.mx, 
para que cualquier persona 
interesada pueda estar 
enterado del contenido de la 
misma.
 
La Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso 
Estatal, sesionará mañana a las 10 de la mañana para 
elaborar la ruta crítica que seguirá el desahogo de dicha 
iniciativa, así como el posible calendario de sesiones, tanto 
las del Pleno del Congreso como las que correspondan a la 
Comisión Permanente de Presupuesto, Patrimonio Estatal 
y Municipal.
 
Lo anterior se realizará acatando de manera rigurosa todas 
las disposiciones emitidas por las distintas autoridades de 
salud tanto federal como local y que llevarán a restringir 
el número de asistentes a las sesiones, así como tomar las 
medidas logísticas que esto implique.

Propuesta del Ejecutivo

El Gobernador Mauricio Vila Dosal envió al Congreso 
del Estado una iniciativa que contiene un paquete de 
estímulos y beneficios fiscales y económicos para proteger 
los empleos de los yucatecos ante la contingencia por el 
Coronavirus Covid-19.

El consejero Jurídico, Mauricio Tappan Silveira, entregó 
dicha propuesta para ser analizada, discutida y, en su 
caso, aprobada por los diputados integrantes de la 62 
Legislatura, la cual fue recibida por el secretario general 
del Poder Legislativo, Martín Chuc Pereira, en presencia 
de los presidentes de la Junta de Gobierno y Coordinación 

Política del Congreso del Estado, Felipe Cervera Hernández 
y de la Comisión de Vigilancia de la Cuenta Pública, 
Transparencia y Anticorrupción, Alejandro Cuevas Mena.

En el mensaje que dirigió a la población, el gobernador 
anunció que enviaría al Congreso local esta iniciativa 
para que Yucatán pueda afrontar el complicado escenario 
previsto debido al impacto económico de la contingencia 
sanitaria, mediante acciones que permitan reactivar la 
economía del estado y, con ello, garantizar el ingreso 
económico de las familias yucatecas.

Ejecutivo envía al Congreso iniciativa 
con paquete de estímulos fiscales

El consejero Jurídico, Mauricio Tappan 
Silveira, entregó la propuesta del 
Ejecutivo la cual fue recibida por el 
secretario general del Poder Legislativo, 
Martín Chuc Pereira, en presencia de los 
presidentes de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del 
Estado, Felipe Cervera Hernández y de 
la Comisión de Vigilancia de la Cuenta 
Pública, Transparencia y Anticorrupción, 
Alejandro Cuevas Mena.
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El alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha anunció que 
se dispondrá la creación de 

una partida presupuestal para 
hacer frente a las demandas 

ciudadanas derivadas de la 
contingencia del COVID-19.

Ayuntamiento dispone partida 
presupuestal para enfrentar la 
emergencia por el Coronavirus

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha anunció 
que dispondrá lo necesario para crear una partida 
presupuestal específica para hacer frente a las 

demandas ciudadanas derivadas de la contingencia del 
COVID-19.

Asimismo, informó que será en estos días cuando se 
materialice esta instrucción para contar con este fondo 
y poder hacer frente a las necesidades derivadas de la 
emergencia.

-Con el compromiso de seguir siendo solidarios y 
responder a las necesidades más apremiantes que 
surgirán de este periodo de crisis sanitaria, queremos 
orientar recursos para el impulso de políticas públicas 
que contribuyan a mejorar las condiciones de tipo social 
y económico, remarcó.

En reunión con directores del Ayuntamiento, el Concejal 
manifestó que crear esta partida presupuestal específica 

Especial / La Revista 
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responde a una medida responsable y solidaria que 
permite prever tener los recursos económicos necesarios 
para ir atendiendo los casos extraordinarios que deriven 
de esta etapa de contingencia sanitaria.

—Desde el inicio de mi administración hemos actuado 
a favor de los más vulnerables, es por ello que como 
gobierno municipal tenemos el firme compromiso de 
apoyar a los ciudadanos que se están viendo afectados 
por la poca actividad que en general se observa en calles, 
plazas comerciales, restaurantes, entre otros—indicó.

Desde que inició la contingencia, Barrera Concha ha 
insistido en repetidas ocasiones que hará todo lo posible 
para brindar apoyos durante esta crisis.

—Tenemos que proteger a nuestras familias para que 
no demos marcha atrás en el desarrollo del Municipio, 
por eso estamos tomando estas medidas de apoyo—
enfatizó.
Indicó que entre las medidas de prevención y de apoyo 
implementadas por el Ayuntamiento está que ninguna 
mujer trabajadora, que esté en etapa de lactancia, deba 
presentarse a laborar. Estas deberán disponer de una 
licencia con goce de sueldo.

La misma indicación se da hado para que a partir de 
ahora ningún trabajador adulto mayor de 60 años, deba 
presentarse a laborar, dado que son parte del grupo de 
personas vulnerables a la enfermedad del COVID-19.

Hasta hace una semana, esta medida aplicaba a los 
mayores de 70 años de edad, sin embargo, por indicación 
del alcalde Renán Barrera se dispuso que la edad límite 
se reduzca a los 60 años para mayor beneficio de esta 
población.

Barrera Concha giró instrucciones a los funcionarios 
municipales para seguir monitoreando los servicios que 
se brindan a través de los Módulos de Salud, los cuales 
están atendiendo casos de emergencia. El horario de 
atención a la ciudadanía en general es de lunes a viernes 
de 8 a 12 horas.

Otra indicación extraordinaria por motivo de la 
contingencia, explicó el presidente municipal es sobre el 
programa Médico a Domicilio, el cual se orientó para que 
a través de una línea telefónica pueda brindar asistencia 
y orientación sanitaria.

En ese sentido, pidió que éste programa de asistencia 
telefónica se fortalezca con intérpretes en lengua maya 
que brinden orientación a la ciudadanía. La asistencia 
telefónica es a través del 999 982 33 29, en el horario 
de lunes a sábado de 8 a 20 horas y los domingos de 8 
a 14 horas.

Ante esta contingencia, el alcalde reiteró el llamado 
a la población a no salir de sus casas para evitar la 
propagación del virus y agradeció a los ciudadanos 
que están cumpliendo con las medidas de prevención 
pues la prioridad es que todos hagan su parte evitando 
acudir a sitios públicos, optando por el aislamiento y 
distanciamiento social, y en lo posible, mantenerse en 
las casas.

Adultos Mayores 
reciben despensas 

en sus Hogares

Como medida de prevención contra el Covid-
19, el DIF Mérida entrega a domicilio apoyo de 
despensas a adultos mayores.

El alcalde Renán Barrera Concha, dio instrucciones 
para realizar a partir del día de hoy la entrega a 
domicilio y por única ocasión, de los apoyos de 
despensas a adultos mayores, con la finalidad 
de que estas personas no salgan de sus casas 
y se vean expuestos al contagio del Covid-19 al 
ser las personas más vulnerables al contagio del 
coronavirus.

Para tal efecto y extremando las medidas de 
precaución que garanticen la salud de los 
meridanos, se realizó la entrega a los adultos 
mayores adscritos al DIF Municipal, de esta manera 
señala el munícipe se atiende especialmente las 
necesidades primarias de los más vulnerables de 
nuestra población, ante la contingencia de salud 
que tenemos del coronavirus.
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Gobierno estatal propone medidas 
económicas extraordinarias ante 

la pandemia del coronavirus 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobierno del Estado envió 
una propuesta al Congreso 
del Estado, que consiste en 

un paquete de estímulos fiscales 
y apoyos directos a diversos 
sectores de la población, para 
ayudar a la economía de las 
familias y empresas yucatecas por 
la contingencia del coronavirus.

La iniciativa del Plan de Apoyo e 
Incentivos Económicos para las 
Familias y Empresas de Yucatán 
ya la tienen los legisladores para 
su análisis. “Llamo a todos los 
diputados a reunirse y aprobar 
cuanto antes estas medidas 
urgentes, porque en tiempos de 
crisis no puede haber gobierno y 
oposición, tenemos que ser uno 
solo para salir adelante”, invita el 
Gobernador Vila Dosal.
 
De aprobarse por el Congreso, 
el Plan de Apoyo e Incentivos 
Económicos para las Familias y 
Empresas de Yucatán será el mayor 
proyecto de ayuda financiado con 
recursos de los yucatecos: “Es 
el mayor esfuerzo que podemos 
hacer como estado; estamos 
dando el máximo”, especifica Vila 
Dosal.

La iniciativa del Gobierno del 
Estado para apoyar a las familias 
y empresas yucatecas contempla 
3,228 millones de pesos, pero 
seguramente no será suficiente, 
reconoce el Gobernador. “Se 
requiere que el gobierno federal, que 
cuentan con muchos más recursos, 
se una para ayudar a los yucatecos 
en estos tiempos difíciles”.

Especial / La Revista 

El Gobierno del Estado propone 
medidas económicas de apoyo 
extraordinarias por crisis de 
coronavirus que dependen de la 
aprobación del Congreso del Estado.



Semanario de Información y Análisis Político 29

Según explica el Gobernador 
Vila Dosal, su propuesta 
refuerza con 500 millones 
de pesos a la salud de los 
yucatecos, respalda con 
1,000 millones de pesos los 
ingresos de las familias que 
se verán afectadas y asegura 
obras públicas que puedan 
reactivar la economía 
por 1,728 millones, para 
“ponernos de pie apenas 
superemos esta crisis”.

En la iniciativa del Poder 
Ejecutivo se propone reducir 
al 50% del impuesto a la 
nómina en marzo y abril, y el 
otro 50% diferir su pago de 
julio a diciembre de este año.

También, hacer un descuento 
de 100% de impuestos sobre 
hospedaje de marzo, abril, 
mayo y junio, y 100% también 
de descuento del impuesto 
cedular durante marzo y 
abril. La misma exención del 
100%, en los mismos meses 
de marzo y abril, se plantea 
aplicar al impuesto sobre el 
ejercicio profesional.

Adicionalmente, el plan 
propuesto por el Gobierno 
del Estado incluye una serie 
de medidas que buscan 
reactivar la economía 
mediante apoyos diversos en sectores 
productivos como lo son el hotelero, 
pesquero, agrícola, ganadero, vivienda social 
y restaurantes, así como a emprendedores y 
artesanos.

Se incluye el fortalecimiento del 
programa estatal que otorga créditos a 
pequeñas empresas: Microyuc. De manera 
complementaria, el Plan incorpora medidas 
para ayudar a las familias de escasos 
recursos que hayan sido afectadas por la 
contingencia.

Vila Dosal explica que la iniciativa incluye 
créditos para el mantenimiento de la planta 
productiva de los hoteles y restaurantes y 
continuar con el programa de apoyos directos 
a campesinos y pescadores. También, dar 
apoyo alimentario a 175 mil familias de 
escasos recursos, dos veces al mes, durante 
dos meses.

En caso de que el Congreso la apruebe, la 
iniciativa propone que, a través del Instituto 

Yucateco de Emprendedores (IYEM), se 
gestionaría un programa para dar materiales 
y compra de productos a artesanos y 
emprendedores, así como un apoyo al sector 
de la construcción y a las familias yucatecas 
para fortalecer la vivienda social.

La iniciativa enviada por el Gobierno del 
Estado, si la aprueba el Congreso del Estado, 
contempla igual fortalecer el programa 
Impulsa Yucatán —con Nafinsa— para tener 
una línea de crédito disponible para las 
empresas, de 460 millones de pesos.

 “Estoy consciente de lo mucho que esta 
pandemia afecta a quienes menos tienen, 
pues afecta nuestra vida diaria, la manera 
en que cada uno se gana el sustento para los 
suyos”, asegura Vila Dosal. “El coronavirus 
está afectando tanto a las empresas que 
generan empleos como a los trabajadores y 
sus familias que están viendo disminuidos 
sus ingresos. Por eso tenemos que actuar de 
manera rápida y contundente”.
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Entre los aparatos médicos entregados se encuentran tres cunas de 
calor radiante con fototerapia opcional, cinco incubadoras para recién 
nacidos, dos lámparas quirúrgicas, dos mesas quirúrgicas universal 
avanzadas, dos ultrasonógrafos, cuatro electrocardiógrafos, 
tres cardiotocógrafos, siete fonodetectores de latidos fetales, 15 
monitores de signos vitales y una unidad radiográfica.

Luego, inició un recorrido por el nosocomio con una visita al área de 
Cirugía y Traumatología, donde puso en servicio una de las primeras 
cuatro habitaciones que están siendo modernizadas de un total de 
24; la semana próxima entrarán en funcionamiento los tres espacios 
restantes y paulatinamente se irá avanzando con la rehabilitación 
de los otros 20 para no dejar de brindar el servicio médico.

En los trabajos se invierten dos millones 500 mil pesos y cada uno 
de los cuartos contará con una cama hospitalaria, tomas de gases 
medicinales y monitores de signos vitales. Igualmente, en esta 
misma zona se realizan trabajos de colocación de cortinas grado 

Mediante inversión cercana a 
los 35 millones de pesos, el 
gobernador Carlos Miguel Aysa 

González entregó al hospital general de 
especialidades Dr. Javier Buenfil Osorio, 
moderno equipo médico y una ambulancia 
de emergencias básicas; puso en servicio 
el primero de 24 cuartos del área de 
Cirugía y Traumatología que serán 
remodelados gradualmente y constató 
el mejoramiento del área de farmacias, 
así como del cuarto de máquinas con lo 
que se ha logrado hacer más eficiente el 
abasto de medicamentos y el suministro 
de aire acondicionado y energía eléctrica 
en el nosocomio.

A temprana hora el mandatario arribó al 
centro hospitalario acompañado de los 
secretarios general de Gobierno, Pedro 
Armentía López, y de Salud, José Luis 
González Pinzón, para hacer entrega al 
director médico, Eduardo R. de la Gala, 
de 44 equipos y una ambulancia de 
emergencias básicas, con una inversión 
total de 18 millones 389 mil 748 pesos.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador entrega al HGE infraestructura
y equipo médico cercano a los 35 MDP

El gobernador Carlos Miguel Aysa González reconoció 
la labor de médicos y enfermeras, a quienes les expresó 
su reconocimiento por el trabajo que desempeñan y el 
compromiso que tienen de brindar atención de calidad a 
los pacientes.
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médico, remodelación de baños y pisos, y 
sustitución de ductos de aire acondicionado 
con un valor de cuatro millones de pesos.

Aysa González charló con un grupo de 
médicos y enfermeras, a quienes les 
expresó su reconocimiento por el trabajo 
que desempeñan y el compromiso que 
tienen de brindar atención de calidad a los 
pacientes. “Son parte fundamental para 
el sector salud, sin ustedes nada sería 
posible, no dejen de dar lo mejor porque 
los campechanos confian en su trabajo y 
conocimiento”, expresó.

Subrayó que el dinero que se invierte para 
fortalecer los servicios de salud en todo 
el estado es del pueblo: “Por ello, siempre 
estoy al pendiente de que los hospitales 
y centros de salud en las comunidades 
cuenten con todo lo necesario, para 
garantizar una atención de primera a los 
campechanos”.

A la salida del área de Cirugía, el mandatario 
saludó a la señora Crisi Ocaña Acosta, 
oriunda del municipio de Palizada, quien 
aprovechó para reconocer el servicio de 
calidad que recibió su madre, intervenida por 
la extracción de un quiste renal. “Estamos 
muy agradecidas por toda la atención 
brindada en el hospital; el personal médico 
y las instalaciones son de primera, además 
cuenta con los medicamentos necesarios”, 
manifestó.

Después se dirigió a la planta baja para 
constatar los trabajos de remodelación de 
las farmacias intrahospitalaria, comunitaria 
y ambulatoria, en los que se invirtieron 
un millón de pesos. La especialista Mirna 
del Rosario Uc Encalada, coordinadora de 
Servicios Farmacéuticos Hospitalarios, fue 
la encargada de informar al mandatario 
que con la reestructura física del área se 

asegura la aplicación de un sistema de 
seguridad en el uso de medicamentos 
generales y controlados, además da la 
oportunidad de adecuar la dosificación 
para terapéutica de neonatos.

Asimismo, informó que las farmacias 
cuentan con modernas gavetas de 
almacenamiento denominadas tenoblocks 
que tienen la capacidad de guardar más 
de siete mil medicamentos de 252 tipos 
y mencionó que hasta el día de hoy están 
surtidas en un 75 por ciento, se espera que 
a partir de la próxima semana sea del 90.

Finalmente, Aysa González constató que 
el cuarto de máquinas está funcionando al 
100 por ciento. En esta parte del hospital, 
con un monto de nueve millones de 
pesos, se rehabilitaron los sistemas de 
enfriamiento que posibilitan el suministro 
del aire acondicionado y un ahorro de 
energía eléctrica de hasta 300 mil pesos 
mensuales; también se repararon dos 
plantas de energía que se activan en seis 
segundos ante cualquier emergencia.

Pedro Ascencio Burgos, operador de la 
planta, reconoció que con el respaldo del 
gobernador se logró reactivar en el edificio 
el servicio de clima artificial, garantizando 
así el cuidado de la salud de los pacientes.

También estuvieron presentes, el fiscal 
general, Juan Manuel Herrera Campos; el 
subdirector del hospital de especialidades, 
Maiccol Blanquet López y la diputada Karla 
Toledo Zamora.

Con una inversión cercana a los 35 millones de pesos se 
entregó al hospital general de especialidades Dr. Javier 
Buenfil Osorio, moderno equipo médico y una ambulancia 
de emergencias básicas.
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El gobernador Carlos Joaquín 
informó que todos los 
secretarios y directores 

generales aportarán parte de sus 
salarios para crear un fondo de ayuda 
alimentaria para ayudar a las familias 
del estado.

El pasado 19 de marzo, el gobernador 
de Quintana Roo presentó el plan 
“Juntos Saldremos Adelante” para 
enfrentar el coronavirus.

La primera etapa contempla salvar 
vidas humanas y la segunda el apoyo 
a las familias en períodos de crisis de 
salud y económica, donde se incluye 
este fondo de ayuda.

En sus redes sociales, Carlos Joaquín 
agradeció la voluntad de todos para 
lograrlo.

Asimismo, el Ejecutivo de Quintana 
Roo dio a conocer que, desde el 
Gobierno del Estado, se apoyará a 
empresarios y empleadores que se 
solidaricen con sus trabajadores en 
este momento difícil.

“Nos toca a todos apoyar el desarrollo 
de nuestra tierra y velar y pensar en 
los demás”, puntualizó el mandatario.

Carlos Joaquín exhortó a empresarios 
y empleadores a cuidar a sus 
trabajadores y a apoyarlos en esta 
temporada donde han caído los 
mercados turísticos del estado.

“Hoy, Quintana Roo nos pide apoyo 
y la posibilidad de recuperar este 
maravilloso estado. Hay fórmulas 
que permiten hacerlo”, sostuvo el 
gobernador Carlos Joaquín.

Para cuidar la salud de la ciudadanía, 
se han reforzado las medidas 
preventivas para mitigar el contagio 
como el distanciamiento social, por 
lo que el gobernador de Quintana 
Roo insistió en que quedarse en 

casa puede marcar la 
diferencia.

El gobernador Carlos 
Joaquín informó que 
todos los casos de Covid-
19, en Quintana Roo, 
han sido importados 
y recomendó a 
quienes hayan viajado 
a países donde se 
ha manifestado la 
epidemia, aun sin tener 
síntomas, mantenerse 
aislados durante 14 
días.

Insistió Carlos Joaquín 
en que las medidas 
de higiene son 
fundamentales para 
mitigar el contagio, por 
lo que es importante 
seguir las indicaciones 
de la Secretaría de 
Salud como lavarse 
frecuentemente las 
manos con agua y jabón, 
no saludarse de mano 
ni de beso, no tocarse 
la cara con las manos 
y mantener suficiente 
distancia entre las 
personas.

También se recomienda 
no acudir a lugares donde hay 
concentración de personas, 
no realizar eventos masivos, y 
permanecer el mayor tiempo posible 
en los domicilios.

El gobernador Carlos Joaquín 
informó que se han llevado a cabo 
reuniones de planeación, acuerdos 
y ejecución de acciones para cuidar 
a la ciudadanía con empresarios, 
el gabinete de Gobierno del 
Estado, embajadores, presidentes 
municipales, las fuerzas armadas y 
los medios de comunicación.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo prepara fondo de ayuda 
alimentaria para la gente: Carlos Joaquín

El gobernador de Quintana 
Roo dio a conocer que 
secretarios y directores 
generales aportarán parte de 
sus sueldos para este fondo 
y exhorta a empresarios 
y emprendedores a 
ser solidarios con sus 
trabajadores.
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Cinépolis ha decido 
cerrar todos 
sus complejos 

c i n e m a t o g r á f i c o s 
durante el tiempo que 
dure la contingencia 
sanitaria provocada por 
el Covid-19. A diferencia 

de otros grupos empresariales la cadena ha anunciado que 
no despedirá a ninguno de sus trabajadores y que les seguirá 
pagando el sueldo de manera íntegra. Se trata de una medida 
que habla bien del compromiso social de la compañía. Pero 
lo más simbólico del asunto es el mensaje que la cadena ha 
colocado en sus marquesinas para anunciar su despedida 
temporal: “El cine nos enseñó que siempre hay un final feliz. Te 
vamos a extrañar. Cuídate”.

El mensaje es realmente bonito, una buena estrategia de 
marketing y al mismo tiempo una manera de reconocer a sus 
clientes y trabajadores. Pero más allá de eso está el hecho de 
que las marquesinas nos regresan a una parte fundamental 
de la narrativa audiovisual: La conclusión. Claro, no todas las 
películas tienen un final feliz, pero lo cierto es que en muchas 
ocasiones acudimos al cine en la búsqueda de esos finales, 
aquellos que nos recuerden que no todo es tan malo, que el 
mundo es una porquería pero que aun en el medio de la misma 
podemos encontrar eso a lo que Luis Eduardo Aute le dedicó 
una de sus mejores canciones: La belleza. 

Entiendo que la belleza puede ser un concepto sumamente 
subjetivo y cuyos estándares estéticos se van transformando 
con el tiempo. Pero también es cierto que hay narrativas 
cuyas conclusiones siguen siendo emotivas, emocionantes y 
hermosas y resistentes al implacable transcurrir de Cronos. 
Para este tecleador de insensateces, un final feliz no es 
necesariamente aquel en el que la pareja protagonista se 
abraza mientras el sol se pone tras una cuesta, una música 
evocadora nos remonta a todos los obstáculos que juntos 
enfrentaron y la cámara se aleja en un lento “zoom out”. En 
realidad los finales que a mi me emocionan, que me generan 
felicidad, son aquellos que golpean directamente a esa 
parte de mi cerebro en donde se encuentra almacenado mi 
propio concepto de lo que es bello, esos finales que terminan 
perfectamente con una historia y que en cada uno de sus 
cuadros brota un cierre perfecto. 

Es el caso, por ejemplo, del final de Casablanca. Una película que 
descubrí algo tarde, pero que amé desde el primer momento 
en el que la vi. Existe un cliché cinéfilo que sostiene que cada 
vez que veas Casablanca lo harás con la esperanza de que 
las cosas milagrosamente se transformen e Ingrid Bergman 
nunca se suba a ese avión que la lleva a libertad pero lejos de 
Humphrey Bogart. Es el cliché más cierto de todos. Pero a pesar 
de que ese idílico cierre solo existe en la mente de quienes lo 
anhelan de manera irremediable, el mirar el final resulta en una 
experiencia gratificante, única. De hecho si Bergman hubiera 
bajado de ese avión y hubiese corrido a los brazos de Bogart es 
muy probable que el cierre del entrañable y emocionante filme 
de Michael Curtiz no rondara la perfección, que no tuviéramos 

aquella mágica línea que Bogart le receta al enorme Claude 
Reins mientras los dos caminan a la vida de fugitivos que 
les espera. Ya saben (y si no, corran inmediatamente a ver la 
película) ese final que marca el inicio de una hermosa amistad. 

Pienso en otras películas cuyos finales no son necesariamente 
los que la mayoría catalogaría como “felices”, pero que están 
plasmados de hermosura cinematográfica: Rutger Hauer 
muriendo mientras su existencia se desvanece como lágrimas 
en la lluvia en la increíble Blade Runner, Robin Williams siendo 
despedido por sus alumnos después de que la dirección 
del exclusivo colegio en el que trabajaba le ha culpado 
injustamente del suicidio de uno de ellos - ¡Oh, Captain, My 
Captain! recita emotivamente un adolescente Ethan Hawke 
- en Dead Poets Society o Jacques Perrin viendo emocionado 
en una sala de ese cine que tanto ha amado el rollo con los 
fragmentos de películas que ha editado para él Phillipe Noiret 
en la legendaria Cinema Paradiso.  

Cinépolis tiene razón en lo que ha puesto en sus marquesinas. 
El cine nos ha enseñado que los mejores finales, los que nos 
hacen felices, no necesariamente son los que hemos idealizado 
sino aquellos que concluyen el relato impregnados de valores 
estéticos y narrativos que les brindan de emoción y, en cierta 
forma, de esperanza. Esos cierres que nos recuerdan que la 
vida es imperfecta, que está llena de momentos complicados, 
pero que las cosas siempre se terminan resolviendo de alguna 
u otra forma para que la vida siga su indetenible curso. Tal 
vez en estos momentos en los que las salas han bajado 
momentáneamente su telón y mientras permanecemos en el 
refugio de nuestros hogares, valdría la pena – si, a diferencia 
de millones de mexicanos, tenemos esa oportunidad – 
regresar a esas películas que un día nos arrojaron a la calle con 
los ojos húmedos pero con el corazón latiendo intensamente 
rebosando una extraña pero incomparable sensación, una muy 
parecida a eso que se denomina como felicidad y que cuyas 
dosis necesitaremos en los días raros que están por llegar.  

EN LA PANTALLA 

FINAL FELIZ 
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“El Decamerón” de 
Giovanni Bocaccio, 
famosa novela corta, 
verdadera joya de la 
literatura universal.

Dos Dicen los que saben que en estos 
tiempos de enclaustramiento 
forzoso se debe de regresar a 

lecturas ya hechas que deliciosamente 
paladeamos en algún momento de 
nuestras vidas.

Respetando el hilo conductor del tema 
que hoy domina al mundo, señalamos 
que pocos saben que situaciones como 
las que vivimos han inspirado grandes 
obras literarias más allá de las novelas 
de terror contemporáneo.

En primerísimo lugar vino a la mente el 
cuento “La máscara de la muerte roja” 
del inmortal Edgar Allan Poe, que versa 
sobre la espectacular aparición de un 
tenebroso personaje en medio de una 
fiesta de disfraces que se lleva a cabo 
en un castillo, donde un puñado de 
burgueses y aristócratas se resguarda 
de una sangrienta enfermedad 
(presumiblemente escarlatina). Un breve 
relato plagado de giros descriptivos 
con una adjetivación simplemente 
perfecta (que aún en la traducción, 
principalmente la de Cortázar, nada 
pierde), muy al estilo del romanticismo 
del siglo XIX donde hasta la muerte 
tenía una terrible belleza.

Ahaaa pero ¿Burguesía? ¿Aristocracia? 
¿Castillo? ¿Pandemia?  Entonces brota 
de la memoria una verdadera joya de la 
literatura universal: “El Decamerón” de 
Giovanni Bocaccio, una famosa novela 
corta (nunca terminaré de entender a los 
críticos amantes de las categorizaciones 
obligatorias) que en realidad contiene 
cien cuentos con un único hilo conductor. 
Me explico, son diez miembros del más 
alto linaje de la época, cinco hombres y 
cinco mujeres, que se encierran en un 
lujoso castillo protegiéndose de la peste 
que azotaba Florencia por aquéllos años 
(un hecho real).

Para matar el aburrimiento cada uno 
de ellos es responsable de contar 
diez cuentos, que conforman los diez 
capítulos del libro, por supuesto que  
cada personaje le imprime un sello 
propio a sus relatos, por eso se va de lo 
erótico a lo ascético, de la inteligencia a 
la imbecilidad, de lo ético a lo inmoral.

Digamos que es algo así como un 
cuadro de Pollock (1), en un lienzo 
blanco se van estrellando bolas de 
distintos colores y al final en medio del 
collage cada quien termina viento lo 
que quiere ver. Lo mismo pasa con El 
Decamerón  y la naturaleza humana, lo 
lúdico, lo lúbrico, lo divino, lo profano, 
lo mundano, el honor, el vicio, en fin; 
todo se entremezcla en nuestro ser y 
se multiplica ad infinitum  por diversas 
circunstancias propias y ajenas.

Escrita originalmente entre 1351 y 1353, y 
sin ser experto en la materia, considero 
que esta obra tiene un valor que va más 
allá de lo estrictamente literario, nos 
demuestra que la Edad Media comenzó 
a morir cien años antes de la caída de 
Constantinopla o del Descubrimiento 
de América, Boccaccio nos enseña que 
las Ciudades-Estado italianas ya eran 
renacentistas.

Las versiones italianas en el cine son 
malísimas todas con excepción tal vez 
de una que realiza Fellini pero aquí sí el 
libro es mejor.

Si alguien tiene de verdad un espíritu 
masoquista puede recurrir a “Cujo” de 
Sthepen King (2) o a la trilogía de “Virus” 
en Netflix(3), así tendrán mucho que 
platicar con su psiquiatra cuando pase 
la pandemia.

En lo personal concuerdo con Bocaccio 
en el sentido de que: “Hay que servir a 
Dios metiendo al diablo en el infierno al 
menos una vez al día”. Lean el cuento, 
es exactamente lo que están pensando 
pero nunca lo olvidarán. 

--------------------------------------

1) Jackson Pollock. USA 1912-1956. Pintor, 
Considerado uno de los padres del 
expresionismo abstracto.
2) Novela publicada en 1981 que narra 
las consecuencias que trae a un pequeño 
poblado el hecho de que un perro hidrofóbico 
babee el único cárcamo de agua.
3) Película Surcoreana del 2013 dirigida por 
Kim Sung su.

CULTURA 

SEXO, LETRAS Y PANDEMIA.
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Con motivo de la celebración del 
bicentenario de la Independencia de 
México y del centenario de la Revolución, 

el Banco de México empezó a acuñar en el 
2008 y hasta el 2010 monedas de cinco pesos 
alusivas a los héroes de la Independencia y a 
los de la Revolución. Las monedas deberían 
de ser de igual material bimetálico que sus 
antecesoras (en su parte central: 92% de 
cobre, 6% de aluminio, y 2% de níquel; y en 
su parte perimetral: una aleación de acero 
inoxidable con un 18% de cromo, 0.75% de 
níquel y demás elementos) y con las mismas 
medidas de 25.5 mm de diámetro, con un peso 
total de 7.07 gramos y con canto liso.

En el anverso, como todas las monedas 
Mexicanas, se observa el escudo Nacional con 
la leyenda Estados Unidos Mexicanos. En su reverso ostenta 
en el centro, el busto del personaje, fecha, denominación 
($5) la ceca de la Casa de Moneda de México y debajo del 
busto el nombre del personaje; en su perímetro, la leyenda: 
BICENTENARIO DE LA INDEPENDENCIA o CENTENARIO DE 
LA REVOLUCIÓN, y en el exergo de la moneda, la leyenda: 
MÉXICO 2010.

Las monedas fueron batidas 
en tres etapas:

En 2008 se acuñaron 7 de 
la Independencia y 6 de la 
Revolución; en 2009 6 de 
la Independencia y 7 de la 
Revolución;  y finalmente en 
2010, 6 de la Independencia y 
5 de la Revolución. Haciendo 
un total de 19 monedas 
de la Independencia y 18 
de la Revolución, y dichos 
personajes en orden de aparición por 
acuñación fueron:

INDEPENDENCIA: Ignacio López Rayón, 
Carlos Ma. De Bustamante, Fco. Xavier 
Mina, Fco. Primo de Verdad y Ramos, Mariano Matamoros, 
Miguel Ramos Arispe, Hermenegildo Galeana, José Ma. 
Cos, Pedro Moreno, Agustín de Iturbide, Servando Teresa 
de Mier, Nicolás Bravo, Leona Vicario, Miguel Hidalgo 
y Costilla, José Ma. Morelos y Pavón, Vicente Guerrero, 
Ignacio Allende, Gpe. Victoria y Josefa Ortíz de Domínguez.

REVOLUCIÓN: Álvaro Obregón, José Vasconcelos, Fco. 
Villa, Heriberto Jara, Ricardo Flores Magón, Fco. J. Mújica, 
Filomeno Mata, Carmen Serdán, Andrés Molina Enríquez, 

Luis Cabrera, Eulalio Gutiérrez, Otilio Montaño, 
Belisario Domínguez, Fco. I. Madero, Emiliano 
Zapata, Venustiano Carranza, La Soldadera y 
José Ma. Pino Suárez.

Oficialmente son 19 de la Independencia y 
18 de la Revolución (37 en total), todas las 
monedas en su reverso y flanqueando hacia 
los lados de las leyendas, traen unos puntos 
a manera de adorno, pero en la moneda de 
Francisco Primo de Verdad y Ramos con cuño 
2008, uno de los troqueles de acuñación 
tubo una omisión: no le pusieron los puntos, 
así que un número reducido de monedas de 
este personaje son “sin punto”, lo que las 
hace más valiosas numismáticamente y 
sobre todo si son sin circular. Estas monedas 
sin punto, son ampliamente buscadas 

por los coleccionistas, y aunque la colección completa 
conmemorativa sean 37 monedas oficialmente, para los 
numismáticos coleccionistas en realidad son 38, porque la 
“sin puntos” cuenta como una variación de la misma.

Dichas monedas siguen en circulación normal y no se 
suspendió la acuñación de la moneda de cinco pesos normal 

(con el cinco en grande al 
centro), siendo estas también 
muy apreciadas por los 
coleccionistas, ya que muchos 
piensan que en el 2008, 2009 
y 2010 solo se acuñaron la 
de los héroes, sin embargo, 
hay que tomar en cuenta que 
estas monedas se acuñaron 
por motivos conmemorativos 
y no sustituyeron la acuñación 
normal, pero hay que tomar 
en cuenta que la acuñación 
de las monedas normales 
de $5 fue muy reducida, la 
que las hacen valiosas y más 
coleccionables.

La colección completa de 
esta serie de personajes, 

es de muy bella manufactura, una gran colección 
conmemorativa al alcance de todos e históricamente muy 
acertada para recordar a aquellos que nos dieron la patria 
que actualmente tenemos. Como acervo numismático es 
de gran estimación y significado histórico.

Así que la próxima vez que te caiga en tus manos una 
moneda de éstas, recuerda la historia que te cuenta de tras 
de cada uno de estos personajes y lo que en verdad vale, y 
no solo los cinco pesos de valor nominal.

COLUMNARIO 

MONEDAS DE CINCO PESOS 
CONMEMORATIVAS

Moneda de cinco pesos, Francisco Primo de 
Verdad y Ramos, con punto y sin  puntos 
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